Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Центральная городская библиотека г. Мурманска»



# «Театральные страницы Мурманска»

библиографический список



Театральные страницы Мурманска :библиогр. список / МБУК «ЦГБ» ; [сост. Е. В. Духно, М. И. Оленина ; дизайн Е. А. Желудков]. – Мурманск, 2019. - 41с.

### Уважаемые читатели!

Указом Президента 2019 год в Российской Федерации объявлен Годом театра. Предлагаем Вашему вниманию аннотированный библиографический список статей, посвященный театральной жизни г. Мурманска. Краеведческие периодические материалы представлены в хронологическом порядке с 1994 г. по январь 2019 г. Все источники имеются в фонде Центральной городской библиотеки г. Мурманска. Полные тексты статей из газеты «Вечерний Мурманск» можно посмотреть на нашем сайте (https://murmanlib.ru/).

# Содержание

Театры г. Мурманска	3
Мурманский областной драматический театр	4
Драматический театр северного флота	
Мурманский областной театр кукол	30
Детская театральная школа г. Мурманска	36
Молодежные и народные театры	39

## Театры г. Мурманска

Иванова, Л. Л. Мурманские подмостки : очерки и рецензии / Л. Л. Иванова ; Федерал. агентство по образованию, Мурм. гос. пед. ун-т. - Мурманск : МГПУ, 2009. - 139 с.

Очерки об актерах, режиссерах и спектаклях Мурманского областного драматического театра и Драматического театра Северного флота.

\*\*\*

Иванова, Л. Сезон - под занавес! : подведение итогов театр. сезона 2006-2007 гг. / Л. Иванова // Мурманский берег : литературный альманах. - 2007. -  $\mathbb{N}$  4. - C.81-91.

\*\*\*

Егорова, Л. Сцена станет ближе к зрителям : что сулит нам Год театра? / Л. Егорова // Мурманский вестник. - 2018. - 28 дек. (№ 194). - С. 5.

Пресс-конференция, посвященная проведению в Мурманской области общероссийского Года театра. Планы заполярных театральных коллективов.

Терентьева, Н. Ждущая и Кот Семен вышли на сцену / Н. Терентьева // Мурманский вестник. - 2018. - 20 дек. (№ 189). - С. 32.

Торжественное официальное открытие в г. Мурманске общероссийского Года театра.

Театральная история : вместо родной сцены актерам придется отмечать грандиозный юбилей на чужих подмостках / подгот. А. Ковалева // Вечерний Мурманск. - 2017. - 7 февр. (№ 21). – С. 1, 6-7.

Семидесятилетний юбилей Мурманскому региональному отделению Общероссийской общественный организации «Союз театральных деятелей». Творчество мурманских актеров.

Макшеева, Ю. У Мельпомены перевыборы / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2016. - 27 февр. (№ 34). - С. 13.

Председателем Мурманского регионального отделения Союза театральных деятелей избран актер Драматического театра Северного флота А. Гудин.

Иванова, Л. Играть. Смотреть! Размышлять... / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2013. - 26 июля (N2 138). - С. 5.

Итоги театрального сезона.

Иванова, Л. И насмешка, и боль : метафора спектакля не нова. Но беспроигрышно красноречива / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2012. - 5 сент. ( $\mathbb{N}$  164). - С. 3. Краткий обзор спектаклей мурманских театров.

Иванова, Л. Театр набирает классический вес? / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2003. - 30 июля. - С. 3, 4.

Заметки по поводу прошедшего театрального сезона.

Абдиев, С. Н. Не человек выбирает театр. Театр выбирает человека / С. Н. Абдиев, Ю. Фекета, Т. А. Волынкина // Вечерний Мурманск. - 2003. - 27 марта. - С. 4.

Интервью с главными режиссерами мурманских театров (С. Н. Абдиев, Ю. Фекета, Т. А. Волынкина).

Иванова, Л. Куда идет театр? Такой ли уж секрет? / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2002. - 21 июня. - С. 7.

Иванова, Л. Куда идет театр? Такой ли уж секрет? / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2002. - 20 июня. - С. 3.

Обзор театральной жизни в Мурманске.

Иванова, Л. Когда вместе смеются, думают, плачут... / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2000. - 25 марта. - С. 5.

Творчество мурманских театров.

### Мурманский областной драматический театр

Киселев, В. Театр - это судьба / В. Киселев // Мурманский берег : литературный альманах. - 2005. - № 2 - С. 195-202.

Главный режиссер Мурманского областного драматического театра (с 1965 по 1981 год) об истории театра.

Чеснокова, Т. Б. Краткий очерк становления и истории Мурманского областного драматического театра (30-50-е годы) / Т. Б. Чеснокова // Мурманский берег : литературный альманах. - 1998. - № 4 - С. 95-111.

История Мурманского областного драматического театра.

\*\*\*

Андреева, Е. И постановщик, и педагог / Е. Андреева // Мурманский вестник. – 2019. – 5 февр. (№ 16). – С. 4.

В областном драматическом театре новый главный режиссер – Станислав Васильев.

Степаненко, П. Режиссер в подарок / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. -2019.- 2 февр. (№ 18). - С. 5.

Главным режиссером Мурманского областного драматического театра назначен Станислав Васильев.

Антонян, Н. В. И смех, и слезы, и любовь : в областном драматическом театре - новый спектакль / Н. Антонян // Мурманский вестник. - 2018. - 30 нояб. (№ 178). - С. 8. Премьера спектакля «Профи» по пьесе сербского драматурга ДушанаКовачевича «Профессионал» поставленного на счене Мурманского областного драматического театра.

премьера спектакля «профи» по пьесе сероского ораматурга душанаковачевича «Профессионал», поставленного на сцене Мурманского областного драматического театра режиссером из Сербии Югославом Петровичем.

Андреева, Е. На сцене - классика : мурманские актеры представили спектакль по пьесе Ивана Тургенева / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 23 окт. (№ 156). - С. 8. Премьера спектакля «Месяц в деревне» по пьесе И. С. Тургенева.

Андреева, Е. Полторы сотни масок и одна - золотая : путь актрисы к признанию не был простым / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 17 мая (№ 68). - С. 3. Награждение российской национальной премией «Золотая маска» народной артистки  $P\Phi$ , актрисы Мурманского областного театра России А. И. Журавлевой за выдающийся вклад в развитие театрального искусства.

Андреева, Е. Это разве проблема? Ерунда! : актеры областного драматического театра стали психологами / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 3 мая ( $\mathbb{N}$  62). - С. 23. Премьера спектакля «Телефон доверия» по пьесе М. Чертанова.

Андреева, Е. О вечном - с юмором : актеры драматического театра подготовили новый спектакль / Екатерина Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 13 апр. (№ 53). - С. 3. Постановка областного драматического театра по пьесе Николая Ермохина «Спиннинг».

Авдеева, Н. И. Как аэродром превратить в сцену : интервью с театральным художником / Н. Авдеева // Мурманский вестник. - 2018. - 23 янв. (№ 9). - С. 7.

Страницы жизни и профессионального творчества члена Союза художников России, главного художника Мурманского областного драматического театра, отметившей 75-летний юбилей.

Андреева, Е. И тыл станет дворцом / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 16 янв. (№ 5). – С. 1, 4.

Ремонтные работы и реконструкция Мурманского областного драматического театра.

Андреева, Е. И лорд может любить... / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2017. - 24 нояб. (№ 180). - С. 8.

Премьера спектакля «Загнанная лошадь» по произведению французской писательницы Франсуазы Саган, поставленного приглашенным режиссером Ринатом Фазлеевым на сцене Мурманского областного драматического театра.

Егорова, Л. История вне национальностей и стран / Л. Егорова // Мурманский вестник. - 2017. - 20 окт. (№ 161). - С. 8.

Премьера спектакля «Сочельник в Манхэттене» по пьесе В. Денисова.

Андреева, Е. Больше воздуха, света и зеркал : продолжается реконструкция здания областного драмтеатра / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2017. - 29 авг. (№ 130). - С. 3. Проверка губернатором Мурманской области М. Ковтун и чиновниками областного правительства хода работ по реконструкции Мурманского областного драматического театра.

Степаненко, П. Реконструкция. Акт второй / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2017. - 20 июля (№ 129). - С. 1, 4.

Масштабная реконструкция Мурманского областного драматического театра.

Андреева, Е. Облдрама погрузилась в сон / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2017. — 21 июня (№ 91). - С. 7.

Премьерой спектакля для детей «Зачарованное царство» закончился театральный сезон в Мурманском областном драматическом театре.

Вихрова, А. Ну как вы там? Еще танцуете? : на малой сцене облдрамы - рок-н-ролл! / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2017. - 27 апр. (№ 64). - С. 22.

Премьера спектакля «Rock-n-roll на закате» по пьесе М. Хейфица.

Андреева, Е. И боги не все безупречны / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2017. - 7 апр. (№ 53). - С. 8.

Премьера спектакля «...Будем жить как боги?..» по пьесе Ю. Полякова.

Кузьмина, В. Дело в шляпе! / В. Кузьмина // Аргументы и факты. - 2016. - 14/20 дек. (№ 50). - С. 16. - (АиФ на Мурмане).

Премьера спектакля «Цилиндр» по пьесе Эдуардо де Филиппо.

Андреева, Е. Заполярную темень озарило итальянское солнце : игра мурманских актеров позволит перенестись в жаркую страну / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 14 дек. (№ 239). - С. 8.

Премьера спектакля «Цилиндр» по пьесе Э. де Филиппо.

Степаненко, П. Вы полюбите Север! / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2016. - 14 окт. (№ 191). - С. 21.

Спектакль «Мурманск. Признание в любви... Голоса родного города» в областном драматическом театре к столетию столицы Заполярья.

Андреева, Е. Город - главный герой : актеры облдрамы нашли способ признаться Мурманску в любви / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 7 окт. (№ 193). - С. 7.

Премьера спектакля «Мурманск. Признания в любви», посвященного 100-летию города-героя Мурманска.

Андреева, Е. «Мы живем по четырем адресам» : о настоящем и будущем областного драмтеатра рассказала его директор Татьяна Вишнякова / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 28 июня (№ 117). - С. 3.

Завершение 77-го театрального сезона в Мурманском областном драматическом театре. Организация деятельности в условиях реконструкции.

Иванова, Л. Парад маститых и начинающих / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2016. — 22 июня ( $\mathbb{N}$  113). - С. 3.

Критические заметки театрального обозревателя о последней премьере Мурманского областного драматического театра - спектакле «Игроки», поставленного режиссером из Санкт-Петербурга Л. Исмайловой.

Вихрова, А. Как не остаться в дураках и без штанов / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2016. - 4 июня (№ 102). - С. 13.

Премьера спектакля «Игроки» по пьесе русского писателя Н. В. Гоголя.

Макшеева, Ю. Умение быть безграничной : юбилей отмечает народная артистка России Марина Скоромникова / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2016. - 21 мая (№ 90). –С. 14, 15.

Творческая биография народной артистки России, актрисы Мурманского областного драматического театра М. П. Скоромниковой.

Андреева, Е. «Осторожно: дети!» : артисты облдрамы подготовили новый спектакль совместно с гаишниками / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 2 апр. (№ 57). - С. 13. Премьера музыкального спектакля «Осторожно: дети!», посвященного правилам дорожного движения.

Андреева, Е. Новый взгляд на вечную тему / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 5 марта (№ 39). - С. 13.

Премьера музыкально-поэтического спектакля «О любви» в Мурманском областном драматическом театре.

Андреева, Е. Какое ж новоселье без кота? / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. - 24 дек. (№ 244). - С. 4.

Организация работы Мурманского областного драматического театра в новом помещении.

Иванова, Л. Признание в любви / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2015. - 19 дек. (№ 241). - С. 13.

Программа «Мой город дарит людям вдохновение» в Мурманском областном драматическом театре, посвященная юбилею актера С. В. Гронского.

Андреева, Е. «Я нормальный олигарх!» / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. – 28 нояб. (№ 225). - С. 16.

Премьера спектакля «Бедность не порок» по пьесе русского драматурга А. Н. Островского.

Андреева, Е. «А ну скорей любите нас - вам крупно повезло!» / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. - 17 июня (№ 105). - С. 4.

Премьера спектакля «Бременские музыканты» в Мурманском областном драматическом театре.

Андреева, Е. Новый сезон по новому адресу / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. - 11 июня (№ 103). - С. 23.

Завершение 76-го театрального сезона в Мурманском областном драматическом театре. Планы капитальной реконструкции помещения театра.

Андреева, Е. Женщина на войне - позор для мужчин / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. - 24 апр. (№ 74). - С. 4.

Премьера спектакля в Мурманском областном драматическом театре к юбилею Великой Победы по пьесе А. Дударева «Не покидай меня...».

Андреева, Е. Ох уж эти мамы! / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. - 28 марта (№ 55). - С. 13.

Премьера спектакля «Шесть блюд из одной курицы» по пьесе современного российского драматурга Г. Слуцки.

Киселев, В. В. Марафон длиною в жизнь / В. В. Киселев // Мурманский вестник. - 2014. – 25 окт. (№ 201). - С. 22.

Киселев, В. В. Марафон длиною в жизнь / В. В. Киселев // Мурманский вестник. - 2014. - 18 окт. (№ 196). - С. 19.

Киселев, В. В. Марафон длиною в жизнь / В. Киселев // Мурманский вестник. - 2014. - 11 окт. (№ 190). - С. 19.

Киселев, В. В. Марафон длиною в жизнь / В. Киселев // Мурманский вестник. - 2014. - 4 окт. (№ 185). - С. 6-7.

Воспоминания бывшего главного режиссера Мурманского областного драматического театра В. В. Киселева (1963-1981).

Андреева, Е. Мельпомена снимет площадь / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2014. – 19 сент. (№ 174). - С. 1, 3.

Планы и репертуар Мурманского областного драматического театра в новом театральном сезоне.

Иванова, Л. Жизнь после дождика / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2014. - 16 апр. (№ 68). – С. 4.

Премьера спектакля в Мурманском областном драматическом театре.

Вишневский, П. Василий Киселев: «Театр любит подлинные чувства» / П. Вишневский // Мурманский вестник. - 2014. - 12 апр. (№ 66). - С. 17.

Бывший главный режиссер Мурманского областного драматического театра о себе, актерах и театре.

Белявская, Т. Театр, с юбилеем! : овации, аншлаги и признание мурманчан / Т. Белявская // Вечерний Мурманск. - 2014. - 29 марта (№ 55). - С. 3.

Празднование 75-летнего юбилея Мурманского областного драматического театра.

Вишневский, П. Вещие сны в мурманскую ночь / П. Вишневский // Мурманский вестник. - 2014. - 27 марта (№ 54). - С. 1, 4.

75-летний юбилей Мурманского областного драматического театра. История театра.

Николаев, П. Весенние мотивы в феврале / П. Николаев // Мурманский вестник. - 2014. − 1 февр. (№ 18). - С. 2.

75-летний юбилей отмечает Мурманский областной драматический театр.

Попова, С. Театр был полон... / С. Попова // Мурманский вестник. - 2013. - 1 июня (№ 98). - С. 18-19.

Воспоминания о Мурманском областном драматическом театре в 70-80-е годы.

Безумцы против аферистов // Мурманский вестник. - 2013. - 22 марта (№ 51). - С. 1. Премьера спектакля «Безумная из Шайо» по пьесе французского драматурга Ж. Жироду

вМурманском областном драматическом театре в постановке приглашенного режиссера А. Тупикова.

Мхитарян, Л. Вдыхая танго аромат / Л. Мхитарян // Мурманский вестник. - 2013. - 7 марта (№ 41). - С. 16 .

Музыкальный спектакль «Аромат танго».

Макшеева, Ю. Четвертой стене не устоять : в мурманском театре работает режиссер из Чикаго / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2013. - 1 марта (№ 37). - С. 5.

Репетиции нового спектакля в Мурманском областном театре драмы, который ставит приглашенный режиссер из Петрозаводска А. Тупиков.

Степаненко, П. Чудеса закулисные : художники-постановщики Мурманской области обменялись премудростями / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2013. - 16 февр. (№ 29). - С. 6.

В Мурманском драматическом театре прошел семинар для художников-постановщиков.

Макшеева, Ю. Мир на нашей сцене / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2013. - 15 февр. (№ 28). - С. 5.

Страницы жизни и профессионального творчества главного художника Мурманского областного театра драмы Н. И. Авдеевой.

Макшеева, Ю. На свет «Полярной звезды» / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2012. - 4 окт. (№ 185). - С. 5.

Гастролями в г. Архангельске начался новый творческий сезон Мурманского областного драматического театра.

Макшеева, Ю. В Архангельск, за славой : Мурманский театр драмы отправляется на гастроли / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2012. - 18 сент. (№ 173). - С. 5. Гастроли Мурманского областного драматического театра в г. Архангельске.

Иванова, Л. Артист уходит за кулисы / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2012. - 2 авг. (№ 141). - С. 3.

Творчество народного артиста России, актера Мурманского областного драматического театра В. Ерасова.

Худяков, А. Не бойтесь идти до конца : выпускник МГГУ поведал студентам, как найти свое место под солнцем / А. Худяков // Вечерний Мурманск. - 2012. - 5 апр. ( $\mathbb{N}$  59). - С. 5. Артист областного драматического театра А. Худяков рассказал о своей творческой карьере.

Денежкина, Ю. Закулисье актерской жизни : о театре, мудром режиссере и «комплексе провинциала» / Ю. Денежкина // Аргументы и факты. - 2012. - 28 марта - 3 апр. (№ 13). - С. 3. – (Аи $\Phi$  на Мурмане).

Интервью с актрисой Мурманского областного драматического театра Ю. Денежкиной.

Митина, Е. Не бросайте пепел на пол : премьера на сцене областного театра драмы / Е. Митина // Вечерний Мурманск. - 2012. - 7 марта (№ 41). - С. 19.

Новый спектакль на сцене областного драмтеатра, поставленный заслуженным артистом России А. Водопьянов.

Антонян, Н. Про любовь в сельском клубе / Н. Антонян // Мурманский вестник. - 2012. — 1 марта. ( $\mathbb{N}_2$  36). - С. 6.

Премьера спектакля «Не бросайте пепел на пол» по пьесе Е. Скороходовой.

Макшеева, Ю. С холодным носом на сцене делать нечего : в этом убеждена мурманская актриса Елена Царева / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2012. - 26 янв. (№ 13). - С. 6. *Творческая деятельность актрисы театра Е. Царевой*.

Макшеева, Ю. За деньги не купишь / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2011. - 6 дек. (№ 236). - С. 6.

Премьера пьесы «Доброе утро, сто долларов!» режиссера  $\Gamma$ . Товстоногова.

Левин, Ю. Театралам предстоит решить / Ю. Левин // Мурманский вестник. - 2011. - 1 дек. (№ 232/233). - С. 4.

Премьера спектакля «Доброе утро, сто долларов».

Ерасов, В. П. Город-герой: взгляд из-за кулис / В. П. Ерасов // Полярная правда. - 2011. — 1 нояб. ( $\mathbb{N}_2$  43). - С. 9.

Актер театра В. Ерасов о прошлом, настоящем и будущем театра.

Митина, Е. Анекдот, да и только! : пьесу Александра Вампилова перенесли в новое сценическое пространство / Е. Митина // Вечерний Мурманск. - 2011. - 25 окт. (№ 199). – С. 4.

Постановка в Мурманском областном драматическом театре пьесы А. Вампилова «Провинциальные анекдоты».

Степаненко, П. Герой на сцене и в жизни / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2011. - 14 окт. (№ 192). - С. 3.

Мемориальная доска в честь Корнелия Александровича Баздерова, почетного гражданина города-героя Мурманска, участника Великой Отечественной войны на фасаде областного драматического театра.

Макшеева, Ю. Отбили все ладони / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2011. - 7 окт. (№ 189). - С. 5.

Гастроли Мурманского областного драматического театра в Петрозаводске.

Макшеева, Ю. Зрителям расстелятковры : в мурманском храме Мельпомены наводят лоск перед новым сезоном / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2011. - 3 сент. (№ 165). – С. 1, 17.

Директор драмтеатра Т. Вешнякова о ремонтных работах перед новым театральным сезоном.

Иванова, Л. Как поправили классика / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2011. - 6 авг. (№ 145). - С. 14-15.

Премьера спектакля «Провинциальные анекдоты». Режиссер - А. Водопьянов.

Гречина, Н. Четыре собаки и режиссер / Н. Гречина // Вечерний Мурманск. - 2011. - 15 июля. (№ 127). - С. 18.

Статья посвящена режиссеру областного драматического театра Н. Ковалеву и его питомцам.

Митина, Е. Актриса с горящими глазами / Е. Митина // Вечерний Мурманск. - 2011. – 24 июня (№ 112). - С. 6.

Юбилей актрисы Галины Серегиной.

Смирнова, Ю. Хитроумная влюбленная : в областном драматическом театре поставили пьесу испанского драматурга / Ю. Смирнова // Вечерний Мурманск. - 2011. - 10 июня (№ 103). – С. 18.

Премьера комедийного спектакля «Хитроумная влюбленная».

Макшеева, Ю. Века идут, интриги остаются : на мурманской сцене вновь Лопе де Вега / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2011. - 4 июня (№ 99). - С. 17.

Закрытие сезона в областном драматическом театре премьерой спектакля Лопе де Веги «Хитроумная влюбленная».

Макшеева, Ю. Зрители верят каждой роли / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2011. - 26 мая (№ 92). - С. 3.

Юбилей народной артистки России М. Скоромниковой.

Смирнова, Ю. Мужчины по выходным : в Мурманском драматическом театре спектакль / Ю. Смирнова // Вечерний Мурманск. - 2011. - 25 марта (№ 50). - С. 17.

Премьера спектакля «Мужчины по выходным».

Удивил Айтматова с Радзинским // Вечерний Мурманск. - 2011. - 25 марта (№ 50). - С. 7. *Страницы истории Мурманского областного драматического театра*.

Макшеева, Ю. Новации начнутся с вешалки / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2011. - 24 марта (№ 49). - С. 5.

Назначение Т. И. Вешняковой директором Мурманского областного драматического театра.

Андреева, Е. Из инженеров - в жиголо : такой путь проходят герои новой постановки областного драмтеатра / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2011. - 16 марта ( $\mathbb{N}$  43). - С. 5. Новый спектакль «Мужчины по выходным» с участием известных мурманские актеров С. Гронского, А. Водопьянова и В. Журавлева.

Смирнова, Ю. Султан Абдиев: «Режиссура - профессия трудная...» : художественный руководитель Мурманского областного драматического театра отмечает юбилей / Ю. Смирнова // Вечерний Мурманск. - 2011. - 9 февр. (№ 22). - С. 4.

Режиссеру театра С. Абдиеву исполнилось 60 лет.

Баздеров, К. Ключевая фраза / К. Баздеров // Мурманский вестник. - 2011. - 22 янв. (№ 10). - С. 3.

Воспоминания старейшего актера Мурманского областного драматического театра о начале театральной карьеры.

Беляев, В. Страничка нерожденной книги / В. Беляев // Мурманский вестник. - 2011. - 22 янв. (№ 10). - С. 3.

Рассказ журналиста о судьбе единственного сохранившегося воспоминания, написанного рукой патриарха мурманской сцены К. Баздерова.

Смирнова, Ю. Парижские страсти : премьера спектакля по роману Гюго прошла с аншлагом / Ю. Смирнова // Вечерний Мурманск. - 2010. - 17 дек. (№ 234). - С. 21.

Премьера спектакля по роману В. Гюго «Собор Парижской богоматери».

Макшеева, Ю. Готовьте платочки - без слез не обойдется / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2010. - 11 дек. - С. 8.

Подготовка к предстоящей театральной премьере по знаменитому роману В. Гюго «Собор Парижской Богоматери» на сцене областного драматического театра.

Журавлев, В. Театр - это отклик души / В. Журавлев // Вечерний Мурманск. - 2010. - 24 июня (№ 111). - С. 4.

Интервью с актером театра В. Журавлевым о жизни и творчестве.

Макшеева, Ю. О Севере свободном и людям вольных / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2009. - 18 дек. - С. 1, 7.

Спектакль по роману Б. Полякова «Кола». Постановка и сценарий С. Абдиева.

Андреева, Е. Возврат к прошлому: на сцене театра драмы - премьера «Колы» / Е. Андреева // Вечерний Мурманск. - 2009. - 17 дек. (№ 235). - С. 5.

Премьера спектакля по роману Бориса Полякова «Кола».

Вишневский,  $\Pi$ . Здесь мой театр, и здесь мои друзья /  $\Pi$ . Вишневский // Мурманский вестник. - 2009. - 29 апр. - С. 7.

Юбилейный вечер актера Мурманского областного драматического театра Ерасова Владимира Павловича.

Зайцева, О. С юбилеем! / О. Зайцева // Полярная правда. - 2009. - 10 апр. – С. 2. Народному артисту России, актеру областного драматического театра В. Ерасову исполнилось 70 лет.

Михайлова, О. Шекспир поставил точку. А страсти вновь кипят! / О. Михайлова // Мурманский вестник. - 2008. - 21 нояб. - С. 1.

Премьера по пьесе Г. Горина «Чума на оба ваши дома!».

Государственная награда // Мурманский вестник - 2008. - 3 апр. - С. 2.

Присвоение Указом Президента  $P\Phi$  почетного звания «Народный артист  $P\Phi$ » Ерасову В. П., актеру Мурманского областного драматического театра.

Иванова, Л. Отстать от жизни не получится! / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2007. - 16 нояб. – С. 3.

Биография актера театра В. О. Журавлева.

Иванова, Л. Король Лир поселился в предместье / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2007. - 30 июня. - С. 4.

Рецензия на новаторскую постановку Мурманского областного драматического театра «Король Лир».

Брицкая, Т. Чемодан чепухи / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2007. - 14 апр. - С. 5. *Спектакль «Смешные деньги»*.

Брицкая, Т. Не халтурить! : таков рецепт успеха артиста Владислава Зайченко / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2007. - 24 марта. - С. 3.

Юбилей артиста Мурманского областного драматического театра В. Зайченко.

Пачина, Н. Роли и «мульки» Владислава Зайченко / Н. Пачина // Полярная правда. - 2007. - 23 марта. - С. 2.

Юбилей актера театра В. Зайченко.

Брицкая, Т. Живой душой платить за чудо / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2007. - 20 янв. - С. 3.

Творческая деятельность актер Мурманского драматического театра Александра Водопьянова.

Водопьянов, А. Александр Водопьянов: «Каждый должен заниматься своим делом» / беседовала Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2007. - 20 янв. (№ 10). - С. 21.

Беседа c актером областного драматического театра A. Водопьяновым о жизни и творчестве.

Зайцева, О. По обе стороны рампы / О. Зайцева // Полярная правда. - 2007. - 19 янв. – С. 3. Актер и режиссер Мурманского областного драматического театра, заслуженный артист  $P\Phi$  А. Водопьянов празднует юбилей.

Зайцева, О. Она была актрисою... / О. Зайцева // Полярная правда. - 2006. - 6 дек. – С. 3. *Премьера комедии «Таланты и поклонники»*.

Скоромникова, М. П. Родилась, чтоб стать актрисой / беседовала Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2006. - 26 мая (N 92). - С. 3.

Творческий путь актрисы театра М. П. Скоромниковой.

Почему Сергея Гронского страшно ревнует жена / подготов. Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2006. - 11 февр. (№ 24). - С. 6.

Страницы биографии популярного актера, автора двух поэтических сборников, известного ведущего праздничных вечеров С. В. Гронского.

Иванова, Л. Не стареют душой Дон Жуаны / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2006. - 11 февр. - С. 5.

Артист Мурманского драматического театра С. В. Гронский.

Турлова, Н. «Подковерная» жизнь театра: трагедия, пошлость, конфликты / Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2005. - 3 нояб.(№ 205). - С. 17.

Главный режиссер Мурманского драмтеатра (1963-1981 гг.) Василий Киселев рассказал о своем творческом пути и театральной жизни в целом.

Феофанова, О. Орден для Султана / О. Феофанова // Мурманский вестник. - 2005. - 21 мая. - С. 3.

Главный режиссер театра С. Абдиев награжден орденом Ломоносова «За выдающийся личный вклад в развитие культуры». Актер В. Равданович стал победителем в номинации «Лучшее исполнение мужской роли».

Илюшкин, А. Двухэтажная война / А. Илюшкин // Вечерний Мурманск. - 2004. - 7 июля (№ 122). - С. 5.

Спектакль по пьесе Авенира Зака и Исая Кузнецова «Весенний день, 30 апреля...».

Феофанова, О. Премьера в стиле «Экшн» / О. Феофанова // Мурманский вестник. - 2004. - 3 июля. - С. 5.

Спектакль «Весенний день, тридцатое апреля...».

Феофанова, О. Большой папа в расцвете лет / О. Феофанова // Мурманский вестник. - 2004. - 15 мая. - С. 3.

Заслуженному артисту России В. П. Ерасову исполнилось 65 лет.

Феофанова, О. Сказочный букварь дочитали в полночь / О. Феофанова // Мурманский вестник. - 2004. - 22 апр. – С. 3.

Мурманскому областному театру драмы 65 лет. Страницы истории.

Илюшкин, А. Страницы энциклопедии, или Зачем театру столько чайников? / А. Илюшкин // Вечерний Мурманск. - 2004. - 20 апр.(№ 72). - С. 3.

Празднование 65-летнего юбилея Мурманского областного драматического театра.

Ерасов, В. П. Владимир Ерасов: «Плохих актеров театр не выносит!» / беседовал А. Илюшкин // Вечерний Мурманск. - 2004. - 9 апр.(№ 65). - С. 4. Интервью с заслуженным артистом России В. П. Ерасовым.

Илюшкин, А. Лишь в театре бьется сердце Дон Кихота / А. Илюшкин // Вечерний Мурманск. - 2004. - 23 марта (№ 52). - С. 6.

Бенефис народного артиста  $PC\Phi CP$  Корнелия Баздерова в областном драматическом театре.

Иванова, Л. Как прожить двести жизней / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2004. - 20 марта. – С. 4.

Народному артисту России Карнелию Баздерову исполнилось 80 лет.

Баздеров, К. А. Народный артист / К. А. Баздеров // Вечерний Мурманск. - 2004. - 21 февр.(№ 33). - С. 17.

Интервью с народным артистом России К. А. Баздеровым.

Вся жизнь - на сцене / подгот. Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2004. - 21 февр. - С. 4. *К 80-летию народного артиста России Корнелия Баздерова*.

Илюшкин, А. Мурманск услышал московское «браво!» / А. Илюшкин // Вечерний Мурманск. - 2004. - 17 февр. (№ 29). - С. 5.

Спектакль «Белое облако Чингисхана» на сцене московского Театра Армена Джигарханяна.

Абдиев, С. В Москву, в Москву... / С. Абдиев // Полярная правда. - 2004. - 6 февр. – С. 3. *Гастроли Мурманского областного драматического театра*.

Петерсон, О. Я. Олег Петерсон: о театре, миротворцах и границе / О. Я. Петерсон // Вечерний Мурманск. - 2004. - 31 янв.(№ 18). - С. 17. Интервью с директором театра.

Абдиев, С. Н. Султан Абдиев: «Мурманск - это город психологических мигрантов» // Вечерний Мурманск. - 2003. - 6 дек. (№ 226). - С. 17.

Главный режиссер театра об искусстве, зрителе и жизни.

Кухтянова, Н. Актеры откровенничают / Н. Кухтянова // Полярная правда. - 2003. - 28 нояб. — С. 3.

Новый спектакль «Красавец-мужчина».

Ковалев, Н. Н. «Я хочу ставить спектакли, а не быть режиссером» / Н. Н. Ковалев // Вечерний Мурманск. - 2003. - 6 нояб. (N 226). - С. 13.

Интервью с режиссером театра Н. Н. Ковалевым.

Водопьянов, А. На сцене театра - арена цирка / А. Водопьянов // Поляр. правда. - 2003. - 21 окт. – С. 3.

Новый спектакль по комедии Л. Разумовской «Бесприданник».

Михайлова, О. Сексуальная «диверсия» Аллы Журавлевой / О. Михайлова // Вечерний Мурманск. - 2003. - 18 окт. (№ 193). - С. 11.

Бенефис народной артистки России Аллы Журавлевой, в честь 45-летия творческой деятельности.

Макшеева, Ю. Взрывая пространство / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2003. – 1 февр. - С. 5.

Главный художник областного театра драмы Н. И. Авдеева.

Сергеев, Д. Деньги и любовь на сцене драмтеатра / Д. Сергеев // Вечерний Мурманск. - 2002. - 5 нояб. (№ 206). - С. 4.

Премьера спектакля «Красавец мужчина» по пьесе Н. Островского.

Сергеев, Д. Актеры драмтеатра сыграют в «Кавказскую рулетку» / Д. Сергеев // Вечерний Мурманск. - 2002. - 21 сент. (№ 175). - С. 13.

Планы на новый театральный сезон.

Игумнов, П. Тайная жизнь декораций / П. Игумнов // Мурманский вестник. - 2002. - 29 июня. - С. 5.

Художник-декоратор театра Александр Белый.

Иванова, Л. «Про любовь», или Беспроигрышная тема для комедии / Л. Иванова // Полярная правда. - 2002. - 26 апр. – C. 3.

Спектакль театра «Незамужняя женщина».

Александров, А. Как геркулес Кецман спас березовую рощу / А. Александров // Вечерний Мурманск. - 2002. - 15 февр. (№ 30). - С. 4.

Страницы биографии актера Мурманского областного драматического театра В. Р. Гецмана.

Гончарова, Е. Новая роль к дню рождения / Е. Гончарова // Полярная правда. - 2002. – 14 февр. - С. 3.

Творчество актера В. Р. Кецмана.

Скоромникова, М. Время собирать гвозди / М. Скоромникова // Полярная правда. - 2001. - 9 нояб. - С. 17.

К 45-летию творческой деятельности актрисы театра.

Анисимова, Н. И Чингисхан не в силах «отменить» любовь / Н. Анисимова // Мурманский вестник. - 2001. - 3 нояб. - С. 4.

Премьера спектакля «Белое облако Чингисхана».

Анисимова, Н. Новый подход Чингисхана : он намерен завевать сердца мурманчан / Н. Анисимова // Мурманский вестник. - 2001. - 25 окт. - С. 3.

Новая постановка областного драматического театра по повести Ч. Айтматова «Белое облако Чингисхана».

Ковалевская, С. Людям нужны легенды / С. Ковалевская // Вечерний Мурманск. - 2001. – 25 окт. (№ 200). - С. 5.

Спектакль-легенда «Белое облако Чингисхана».

Волкова, Н. Стервозную Мирандолину приняли за покладистую Снегурочку / Н. Волкова; беседовала Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 2001. - 28 июня (№ 115). - С. 6. Беседа с актрисой театра Натальей Волковой.

Зайцева, О. Еще раз про любовь. По-флорентийски / О. Зайцева // Полярная правда. - 2001. - 15 июня. — С. 3.

Деятельность Мурманского областного драматического театра.

Авдеева, Н. И. В каждом театре зрителя обманывают по-своему / Н. И. Авдеева ; беседовала Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 2001. - 6 апр. (№ 63). - С. 4. Интервью с главным художником театра Н. Авдеевой.

Дащинский, С. Театральные деятели - у старожилов города Мурманска / С. Дащинский // Мурманский вестник. - 2001. - 15 марта. - С. 3.

Встреча с В. В. Киселевым, главным режиссером театра в 1965-1980 гг., и В. А. Мининым, директором театра в 1965-1980 гг.

Макшеева, Ю. Публика ждет чуда, театр его творит / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2001. - 17 февр. - С. 5.

Деятельность Мурманского областного театра драмы.

Абдиев, С. Каждый человек - джин в бутылке / С. Абдиев ; беседовала Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 2001. - 13 февр. (№ 28). - С. 4.

Интервью с главным режиссером театра С. Абдиевым.

Макшеева, Ю. Нам сделали красиво / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2000. - 16 дек. - C 4

Премьера комедии по произведению Н. Кауарда «Лунный свет, медовый месяц» в областном драматическом театре.

Анисимова, Н. В театре - медовый месяц / Н. Анисимова // Полярная правда. - 2000. - 15 дек. - С. 3.

Лирическая комедия «Лунный свет, медовый месяц...».

Бедностин, Г. Актер Бедностин «болеет» йогой / Г. Бедностин ; беседовала Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 2000. - 2 июня (№ 98). - С. 6.

Интервью с актером театра драмы Г. Бедностиным о жизни и творчестве.

Кириллова, Н. ЧП в театре драмы / Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 2000. - 30 мая (№ 95). - С. 5.

Новый спектакль по пьесе Б. Киффа «А ловко я вас прищучил?».

Кириллова, Н. Режиссера мучает бессонница, а актрису - сломанная нога / Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 2000. - 13 апр. (№ 66)- С. 3.

Московский режиссер А. Тупиков поставил на сцене областного театра драмы спектакль по пьесе А. Касона «Деревья умирают стоя».

Белодед, Л. Лариса встала с левой ноги и надела бабушкину комбинашку / Л. Белодед; беседовала Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 2000. - 29 марта (№ 55). - С. 6. Биография и актерская деятельность Л. Белодед.

Губкина, И. «Мне одной жизни мало», - считает главный режиссер Мурманского областного театра драмы / И. Губкина // Вечерний Мурманск. - 2000. - 26 февр. (№ 36). - С. 8. *Творческая жизнь режиссера С. Абдиева*.

Иванова, Л. Хрупка точно цветок / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 1999. - 24 апр. - С. 5. Спектакль театра «Дама с камелиями».

Кириллова, Н. Ерасова ждут жаркие поцелуи / Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 1999. - 16 апр.(№ 69) - С. 4.

Бенефис заслуженного артиста Владимира Ерасова, посвященный его шестидесятилетию.

Глебов, К. Еще раз про любовь / К. Глебов // Мурманский вестник. - 1999. - 10 апр. - С. 5. *Новый спектакль театра «Дама с камелиями»*.

Макшеева, Ю. Если б подле Кирилла с Мефодием да монумент Олегу и Султану! / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 1999. - 30 марта. - С. 4.

Юбилей Мурманского областного драматического театра.

Кириллова, Н. Об усах, корсетах, любопытных детях и о том, кто в театре главный / Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 1999. - 27 марта (N 55). - С. 6.

К 60-летию областного драматического театра. Историческая справка.

Баздеров, К. А. Еще разгаданы не все загадки... / К. А. Баздеров // Мурманский вестник. - 1999. - 27 марта. - С. 3.

Народный артист России К. Баздеров вспоминает об актерах и режиссерах театра.

Глебов, К. Спектакль длиною в 60 лет / К. Глебов // Мурманский вестник. - 1999. - 30 янв. - С. 4.

60 лет со дня основания Мурманского областного драматического театра.

Требуется чудо : интервью в преддверииоткрытия 60-го сезона в Мурманском областном драматическом театре / О. Петерсон [и др.] ; беседовала О. Макарова // Полярная правда. - 1998. - 9 окт. – С. 3.

На вопросы журналиста отвечают директор театра Олег Петерсон, главный режиссер Султан Абдиев, заведующая литературной частью Лариса Лобанова, зритель Валентин Назарити.

Зайченко, В. «А я - Михаил Иванович Калинин» / В. Зайченко ; беседовала Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 1998. - 8 окт. (№ 192). - С. 6.

Заслуженный артист России В.  $\Gamma$ . Зайченко рассказал о казусах и смешных историях в театре.

Дворецкая,  $\Gamma$ . Все претензии - к режиссуре /  $\Gamma$ . Дворецкая // Мурманский вестник. - 1998. — 26 сент. -  $\Gamma$ . 5.

Участие актрис театра А. Журавлевой, М. Скоромниковой и Е. Царевой в фестивале камерных спектаклей в Петрозаводске.

Киселев, В. Главный человек / В. Киселев // Мурманский вестник. - 1998. - 8 авг. - С. 5. Беседа с главным режиссером театра.

Абдиев, С. Театр жаждет «свежей крови» / С. Абдиев // Мурманский вестник. - 1998. - 4июля. - С. 5.

Интервью с главным режиссером театра.

Лобанова, Л. Вся жизнь - театр / Л. Лобанова // Вечерний Мурманск. - 1998. - 25 июня (№ 117). - С. 6.

Итоги 59-го театрального сезона.

Абдиев, С. «Люди и мыши» - спектакль без хеппи-энда / С. Абдиев ; беседовала Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 1998. - 11/13 июня (№ 108/109). - С. 23.

Режиссер театра С. Абдиев рассказал о постановке спектакля «Люди и мыши» по повести американского писателя Д. Стейнбека.

Захарова, А. Клавдий был, а вот Нерон может появиться / А. Захарова // Вечерний Мурманск. - 1998. - 19 февр. (№ 33) - С. 5.

Премьера спектакля «Театр времен Нерона и Сенеки».

Абдиев, С. Верный Султан ждет единственную жену / С. Абдиев ; беседовал А. Захарова // Вечерний Мурманск. - 1997. - 3 дек. (№ 229). - С. 6.

Творческий путь главным режиссера театра С. Абдиева.

Краснопольский, И. Григорьян уезжает, а драма остается / И. Краснопольский ; беседовала А. Захарова // Вечерний Мурманск. - 1997. - 25 сент. (№ 181). - С. 5.

Беседа с директором Мурманского областного драматического театра И. Краснопольским о новом театральном сезоне.

Бартева, М. Спокойное беспокойство / М. Бартева // Полярная правда. - 1997. - 5 сент. - С. 2. Актеру театра Ерасову В. П. Указом Президента России 2 августа 1997 года присвоено звание заслуженного артиста России.

Ерасов, В. Халтура никого не спасет / В. Ерасов // Мурманский вестник. - 1997. - 23 авг. – С. 4.

Интервью с В. Ерасовым об актерской деятельности.

Иванова, Л. Вослед за текстом... / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 1997. - 5 июля - С. 6. Постановка пьесы театра «Нахлебник».

Павинский, В. Нравственностьсильнее денег / В. Павинский // Полярная правда. - 1997. — 19 июня. — С. 3.

Спектакль по пьесе «Нахлебник».

Никишин, А. Пожалейте моего нахлебника! / А. Никишин // Вечерний Мурманск. - 1997. –28 мая (№ 97). - С. 5.

Премьера постановки молодого режиссера Сергея Герасимова по пьесе Тургенева «Нахлебник».

Григорьян, Ф. «Театр должен быть разным» / Ф. Григорян // Мурманский вестник. - 1997. - 29 апр. - С. 3.

Интервью с главным режиссером театра.

Никишин, А. «Я просто ставлю Чехова» / А. Никишин // Вечерний Мурманск. - 1997. — 24 апр. (№ 76). — С. 4.

Премьера пьесы «Вишневый сад» в постановке заслуженного деятеля искусств России  $\Phi$ . Григорьяна.

Глебов, К. Ты у меня, я у тебя в плену... / К. Глебов // Мурманский вестник. - 1997. — 19 марта. — С. 3.

Рецензия на спектакль областного драматического театра «Пришел мужчина к женщине».

Лобанова, Л. Вождь мировой революции из кукольного театра / Л. Лобанова // Вечерний Мурманск. - 1997. - 6 марта (№ 43). - С. 6.

Творческий путь актера театра драмы, заслуженного артиста России Владислава Зайченко.

Бартева, М. Время одного героя? / М. Бартева // Полярная правда. - 1997. - 21 янв. – С. 3. Краснопольский И. Я. - директор Мурманского областного театра.

Краснопольский, И. Искусство не должно быть убогим... / И. Краснопольский // Мурманский вестник. - 1997. - 18 янв. - С. 5.

Деятельность областного театра.

Рябков, В. Вырастет ли Гамлет на мурманской земле? / В. Рябков // Мурманский вестник. - 1997. - 15 янв. - С. 3.

Планы работы нового директора театра И. Краснопольского.

Краснопольский, И. Театр жаждет молодой крови / И. Краснопольский ; беседовал А. Никишин // Вечерний Мурманск. - 1997. - 14 янв.( $\mathbb{N}_{2}$  6). - С. 5.

Директор театра рассказал о состоянии театральных дел и перспективах.

Измайлова, Н. Самодеятельность? Нет, самородок! / Н. Измайлова // Мурманский вестник. - 1997. - 10 янв. - С. 5.

Творческая деятельность артиста А. Водопьянова.

Перепелицин, В. Коллеги воздвигнут памятник / В. Перепелицин // Вечерний Мурманск. - 1996. - 29 мая (№ 97). - С. 5.

Вечер памяти народного артиста России Олега Лелянова в областном драматическом театре.

Бартева, М. Союз театра и литературы/ М. Бартева // Полярная правда. - 1996. - 25 апр. – С. 3. *Моноспектакль актрисы А. Журавлевой*.

Иванова, Л. Казнить нельзя помиловать! / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 1996. — 23 апр. — С. 3.

Спектакль «Преступление и ...».

Лобанова, Л. Все дело - в шляпе / Л. Лобанова // Мурманский вестник. - 1996. - 4 янв. - С. 3. Спектакль «Волки и овцы».

Измайлова, Н. Учиться бы у вас, дорогие старики! / Н. Измайлова // Мурманский вестник. - 1995. - 4 нояб. - С. 3.

Чудзин В. И. - художник Мурманского областного театра драмы.

Иванова, Л. Держи театр, соломинка, держи!.. / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 1995. - 15 июня. - С. 3.

Заметки о спектакле «Шум за сценой».

Перепелицын, В. Жизнь коротка, но Он вечен / В. Перепелицын // Полярная правда. - 1995. - 25 марта. – С. 7.

Размышления актера В. Перепелицына о деятельности Областного драматического театра г. Мурманска.

Иванова, Л. Над чем смеемся? Если и смеемся... / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 1995. - 22 марта. - С. 6.

Премьеры Мурманского областного драматического театра.

Скоромникова, М. «Ночлежка» по-норвежскиили «На дне» по-мурмански / М. Скоромникова // Полярная правда. - 1995. - 2 марта. – С. 1.

Театр ставит Горького совместно с норвежскими актерами.

# Драматический театр Северного флота

Иванова, Л. Китель морской - душа человеческая! / Л. Иванова // Мурманский берег : литературный альманах. - 2007. -  $\mathbb{N}$  4. - С. 92-102.

Об актере Драматического театра Северного флота А. В. Агафонове.

Иванова, Л. В свете рампы : театр: вчера, сегодня, завтра... и ВСЕГДА / Л. Иванова // Мурманский берег : литературный альманах, - 2006. - N 3. - С. 185-194. *Театр Краснознаменного Северного флота*.

Иванова, Л. Страсти от Фекеты / Л. Иванова // Мурманский берег : литературный альманах. - 2002. — Специальный выпуск. - С. 62-83.

Биография и творчество главного режиссера театра Северного флота Фекеты Юзефа Васильевича.

Чеснокова, Т. Б. Во времени и пространстве / Т. Б. Чеснокова // Мурманский берег : литературный альманах. - 1998. - № 4 - С.149-191. История театра Северного флота.

\*\*\*

Андреева, Е. Чем дальше в лес, тем больше чудес / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 24 окт. (№ 157). - С. 8.

Открытие нового 84-го сезона в Драматическом театре Северного флота.

Андреева, Е. Игра без рамок / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 14 июня (№ 82). - С. 20.

Творческая биография актрисы драматического театра Северного флота, члена Союза театральных деятелей, заслуженной артистки  $P\Phi$  О. В. Цыпляковой, отметившей 60-летие со дня рождения.

Андреева, Е. Такая светлая и печальная любовь : в театре Северного флота новый спектакль / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 15 марта (№ 36). - С. 24.

Премьера спектакля по пьесе И. Вырыпаева «Валентинов день».

Андреева, Е. На большие и маленькие роли не делила / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 16 февр. (№ 24). - С. 11.

Вечер памяти и выставка, посвященные жизни и творчеству народной артистки России, актрисы Театра Северного флота г. Мурманска М. В. Конториной.

Андреева, Е. Многослойная трагикомедия : премьера театра Северного флота заставляет задуматься о смысле жизни / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2017. - 14 нояб. (№ 173). - С. 8.

Премьера спектакля «Фантазии Фарятьева» по пьесе драматурга А. Соколовой.

Шубин, В. Грозовое время / В. Шубин // Аргументы и факты. - 2017. - 11/17 окт. (№ 41). — С. 3. - (Аи $\Phi$  на Мурмане).

Премьера спектакля «Такая долгая война».

Андреева, Е. Труппа небольшая, но мобильная / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2017. - 29 сент. (№ 149). - С. 6.

Открытие нового творческого сезона 2017-2018 гг. в Драматическом театре Северного флота.

Макаров, А. Прощание с иллюзиями / А. Макаров // Аргументы и факты. - 2017. - 27 сент./3 окт. (№ 39). - С. 3. - (АиФ на Мурмане).

Открытие нового творческого сезона в Драматическом театре Северного флота, проблемы театра и пути их решения.

Вихрова, А. Актриса на все сто! : народная артистка России Маргарита Конторина отметила юбилей / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2017. - 19 янв. (№ 10/11). - С. 4. *Творческий путь актрисы М. В. Конториной*.

Вихрова, А. Миллионы в награду за верность / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2016. - 28 мая (N 96). - С. 3.

Завершение 81-го театрального сезона в драматическом театре Северного флота. Планы реконструкции помещения театра.

Вихрова, А. Телеграмма о настоящей любви / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2016. — 30 апр. (№ 78). - С. 16.

Новый спектакль «Любовное безумие» по одноименной пьесе французского комедиографа Жана-Франсуа Реньера.

Вихрова, А. Художник не может состариться / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2016. - 16 апр. (N 68). - С. 13.

Главному режиссеру драматического театра Северного флота Ю. Фекете исполнилось 75 лет.

Фекета, Ю. В. «Дело надо делать, господа!» : интервью с главным режиссером театра Северного флота / Ю. В. Фекета // Аргументы и факты. - 2016. - 13/19 апр. (№ 15). - С. 3. - (АиФ на Мурмане).

Главному режиссеру драматического театра Северного флота Ю. Фекете исполнилось 75 лет.

Андреева, Е. Террариум друзей / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 12 марта (№ 42). - С. 16.

Премьера спектакля «Кто-то должен уйти...» по пьесе российского драматурга В. С. Красногорова.

Вихрова, А. «Рядовой» с бородой из ваты / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2015. — 26 дек. (№ 246). - С. 16.

70-летний юбилей отмечает заслуженный артист России, актер театра Северного флота Е. Щербаков.

Андреева, Е. Артисты в тельняшках покоряют столицу / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. - 19 нояб. (№ 218). - С. 3.

Артисты театра Северного флота покажут спектакль по пьесе Алексея Дударева «Рядовые» на малой сцене Центрального академического театра Российской армии.

Андреева, Е. К зрителю - сквозь шторм / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. - 31 окт. (№ 205). - С. 16.

История деятельности Театра Северного флота, отмечающего 80-летний юбилей.

Манжосова, Я. Мурманская императрица / Я. Манжосова // Вечерний Мурманск. - 2015. – 4 июля (№ 116). - С. 5.

Творчество мурманский актрисы Е. Ергулевич.

Вихрова, А. «Рядовые» снова в строю / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2015. - 8 мая (№ 81). - С. 16.

Премьера пьесы «Рядовые» в театре Северного флота.

Манжосова, Я. Влюбленная в театр / Я. Манжосова // Вечерний Мурманск. - 2015. - 29 янв. (№ 13). - С. 4.

Семидесятилетний юбилей отметила заведующая труппой Драматического театра Северного флота Р. Семенкова.

Вихрова, А. Здравствуйте, я ваша теща! / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2015. - 24 янв. (№ 12). - С. 16.

Премьера спектакля «Мамуля» по пьесе современного драматурга Сергея Белова.

Фекета, Ю. В. Жизнь в закулисье : интервью с главным режиссером Драматического театра Северного флота / Ю. В. Фекета // Аргументы и факты. - 2014. - 15/21 окт. (№ 42). - С. 3. - (АиФ на Мурмане).

Беседа о работе театра, закулисных трудностях, кадровом дефиците.

Андреева, Е. Бегом на сцену! : театр Северного флота открывает сезон / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2014. - 11 окт. (№ 190). - С. 18.

Юбилейный, 80-й, творческий сезон открывается в драматическом театре Северного флота.

Иванова, Л. Выбор матери - судьба сына? / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2014. - 17 июня ( $\mathbb{N}$  108). - С. 5.

Премьера спектакля «Элькино золото, или Еврейское счастье» по пьесе израильского драматурга Йосефа Бар-Йосефа.

Белявская, Т. Насыщенный год / Т. Белявская // Вечерний Мурманск. - 2014. - 10 июня (№ 101). - С. 8.

Деятельность Драматического театра Северного флота.

Коржов, Д. Что ни фраза - то афоризм! / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2014. - 26 апр. (№ 76). - С. 18.

Премьера спектакля «Элькино золото, или Еврейское счастье» по пьесе израильского драматурга Йосефа Бар-Йосефа.

Вишневский, П. Дважды роли не играют... / П. Вишневский // Мурманский вестник. - 2013. - 2 нояб. ( $\mathbb{N}$ 2 210). - С. 8.

Творческая биография актрисы театра Северного форта Н. Долгалёвой.

Манжосова, Я. Актриса нерва / Я. Манжосова // Вечерний Мурманск. - 2013. - 26 окт. (№ 197). - С. 6.

Творческая деятельность актрисы театра Северного флота Н. Д. Долгалевой.

Вихрова, А. С тонущего корабля не побежим / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2013. - 12 окт. (N 194). - С. 3, 17.

Новый, 79-й, творческий сезон открылся в Драматическом театре Северного флота.

Макшеева, Ю. Держать планку высоко / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2012. - 8 дек. (№ 236). - С. 2.

Присуждение в 2012 году общественной премии имени В. С. Маслова главному режиссеру театра Северного флота Ю. Фекете.

Манжосова, Я. «Гнездо» для мурманчан / Я. Манжосова // Вечерний Мурманск. - 2012. –16 нояб. (№ 212). - С. 20.

Новый спектакль «Каменное гнездо» по пьесе ХеллыВуолийоки.

Макшеева, Ю. О людях в погонах расскажут со сцены : театр Северного флота открывает сезон / Ю. Макшева // Мурманский вестник. - 2012. - 2 нояб. (№ 208/209). - С. 7. Планы Мурманского театра Северного флота на новый сезон.

Манжосова, Я. 70 ролей за 30 лет : заслуженная артистка отмечает юбилей / Я. Манжосова // Вечерний Мурманск. - 2012. - 13 окт. (№ 189). - С. 4.

Страницы биографии артистки Мурманского театра Северного флота О. Цыпляковой.

Награды // Мурманский вестник. - 2012. - 29 июня (№ 115). - С. 2.

Почетной грамотой Мурманской областной думы награждена М. Конторина, актриса Драматического театра Северного флота, в связи с юбилеем со дня рождения и 50-летием творческой деятельности.

Макшеева, Ю. Главное - театр, а Чацкие найдутся / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2012. - 19 июня (№ 107). - С. 5.

По распоряжению Министерства обороны РФ Драматический театр Северного флота становится филиалом Центрального академического театра Российской армии.

Макшеева, Ю. И вновь любовь, и вновь интриги / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2012. - 19 мая (№ 88). - С. 21.

Премьера спектакля «Каменное гнездо» по произведению финской писательницы X. Вуолийоки.

Иванова, Л. Маргарита Конторина: «Я мурманчанка. Уже настоящая» / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2012. - 19 мая (№ 88). - С. 20-21.

Актриса театра Северного флота М. В. Конторина отмечает юбилей.

Макшеева, Ю. Валентина Щербакова: «Все в жизни должно быть по любви» / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2012. - 13 апр. (№ 66). - С. 5.

Жизнь и творческая судьба актрисы Театра Северного флота В. Н. Щербаковой.

Иванова, Л. Раиса Малеваная: «Прошу снять меня с роли Золушки» / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2012. - 18 февр. (N 30). - С. 17.

Актриса театра Северного флота Р. Н. Малеваная отмечает юбилей.

Митина, Е. Всегда в движении! : заслуженная артистка России отмечает юбилей / Е. Митина // Вечерний Мурманск. - 2012. - 11 февр. (№ 25). - С. 4.

Юбилей актрисы театра Северного флота Р. Н. Малеваной.

Митина, Е. Девочка с Петроградской стороны : народная артистка России Маргарита Конторина отмечает юбилей / Е. Митина // Вечерний Мурманск. - 2012. - 17 янв. (№ 6). – С. 4.

Творческая жизнь актрисы М. В. Конториной.

Макшеева, Ю. Пустячок, а приятно : критики морщатся, а публика смеется / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2011. - 28 дек. (№ 249). - С. 6.

Премьера пьесы К. Людвига «Примадонны».

Макшеева, Ю. Тетушкины миллионы оказались не нужны / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2011. - 18 нояб. (№ 223). – С. 5.

Премьера пьесы «Примадонны» в театре Северного флота.

Смирнова, Ю. Маленькие комедии : в театре Северного флота премьера спектакля / Ю. Смирнова // Вечерний Мурманск. - 2011. - 20 мая (№ 88). - С. 20.

«Любовь, стрельба и золото» - премьера спектакля состоялась в театре Северного флота.

Андреева, Е. Муж, блондинка и друг семьи / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2011. — 14 мая (№ 84). - С. 24.

В театре Северного флота – любовная комедия.

Смирнова, Ю. Прирожденный артист / Ю. Смирнова // Вечерний Мурманск. - 2011. - 29 апр. (№ 75). - С. 20.

Юбилей актера театра Северного флота Н. Новодворского.

Фекета, Ю. Одним кунштюкам рад не будешь / Ю. Фекета // Мурманский вестник. - 2011. - 12 апр. (№ 62). - С. 4.

Взгляд главного режиссера театра Северного флота Ю. Фекеты на роль театра в современной жизни.

Ковалева, А. Три срока Юзефа Фекеты / А. Ковалева // Вечерний Мурманск. - 2011. - 8 апр. (№ 60). - С. 6.

Деятельность режиссера театра Ю. Фекеты.

Смирнова, Ю. Деревенские страсти / Ю. Смирнова // Вечерний Мурманск. - 2011. - 18 марта (№ 45). - С. 21.

Новая премьера на сцене театра Северного флота.

Брицкая, Т. С мистикой на дружеской ноге / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2011. − 29 янв. (№ 15). - С. 17.

Режиссер и актер Ю. Сергиенко в день своего юбилея рассказал о театре Северного флота и о себе.

Макшеева, Ю. К нам снова едет «Ревизор» : театр Северного флота ждет зрителей / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2011. - 15 янв. (№ 5). - С. 7.

Долгожданное открытие 76-го театрального сезона в Драматическом театре Северного флота в Мурманске.

Иванова, Л. За кулисами надо ходить в тапочках / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2010. - 23 дек. - С. 3.

Творческая биография заслуженного актера театра Северного флота Е. Н. Щербакова.

Лебедева, Н. Творчество как образ жизни: известная театральная художница отпраздновала юбилей / Н. Лебедева // Вечерний Мурманск. - 2010. - 2 дек. (№ 223). - С. 6.

Страницы жизни и творчества главного художника театра Северного флота Раисы Сергеевны Чебатуриной.

Макшеева, Ю. От великого до смешного... : этот шаг актерам флотского театра приходилось делать не раз / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2010. - 30 окт. - С. 7.

Мурманскому театру Северного флота - 75 лет. Рассказы артистов театра.

Медведева, Д. Слуги заполярной Мельпомены / Д. Медведева // Вечерний Мурманск. - 2010. - 29 окт.(№ 202). - С. 6.

К 75-летию Драматического театра Северного флота. Страницы истории.

Смирнова, Ю. Театр без крыши / Ю. Смирнова // Вечерний Мурманск. - 2010. - 15 сент.(№ 170). - С. 3.

Проблемы Драматического театра Северного флота.

Макшеева, Ю. Негромкие герои ушедшей войны : о них расскажет новая постановка театра Северного флота / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2010. - 30 апр. - С. 7. «Саня, Ваня, с ними Римас» - новая постановка Владимира Гуркина.

Хвастов, А. Театр цвета хаки // Воин России. - 2010. - № 2. - С. 100-105.

Военные театры и театры армии и флота России. Рассматривается Драматический театр Северного флота.

Брицкая, Т. Правая рука знает, что делают все остальные / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2010. - 4 февр. - С. 5.

Старейший сотрудник драматического театра Северного флота Р. И. Семенкова рассказывает о своем творческом пути и об истории театра.

Чеснокова, Т. Кому достанется журналист? / Т. Чеснокова, Ю. Фекета // Вечерний Мурманск. - 2009. - 27 нояб.(№ 221). - С. 4.

Новая пьеса в Драматическом театре Северного флота – «Деревенские страсти».

Вишневский, П. А не замахнуться ли на Пьера нашего Бомарше? / П. Вишневский // Мурманский вестник. - 2009. - 18 июня. - С. 3.

Спектакль «Тщетная предосторожность» по комедии Бомарше. Режиссер-постановщик Ю. Сергиенко.

Новикова, Ю. Страсти кипят под ритмы «латино» / Ю. Новикова // Мурманский вестник. - 2009. - 17 апр. - С. 7.

Спектакль «Деньги не пахнут» по пьесе французского драматурга П. Шено.

Воробьева, О. Согревающий «Морозко» / О. Воробьева // Мурманский вестник. - 2009. – 14 янв. - С. 4.

Спектакль «Морозко»

Зайцева, О. Прощание в феврале / О. Зайцева // Полярная правда. - 2008. - 14 февр. - С. 7. Заслуженный артист России, актер драматического театра Северного флота А. В. Агафонов.

Макшеева, Ю. Улыбка «Звездной маски» / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2007. – 15 дек. - С. 5.

Участие артистов драматического театра Северного флота в первом фестивале драматических театров Вооруженных сил России «Звездная маска».

Иванова, Л. На эту старушку прорухе не бывать! / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2007. - 26 мая. - С. 4.

Рецензия на спектакль драматического театра Северного флота по пьесе Дж. Патрика «Дорогая Памела», в главной роли - М. Конторина.

Турлова, Н. Измените жизнь к лучшему вместе с бомжом Памелой / Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2007. - 21 апр.(№ 72). - С. 21.

Премьера спектакля «Как бы нам пришить старушку!».

Конторина, М. Адмирал сцены / М. Конторина// Полярная правда. - 2007. - 20 апр. — С. 2. Народная артистка России М. Конторина о театре и о себе.

Ковалева, А. Большие дети / А. Ковалева // Вечерний Мурманск. - 2007. - 24 марта (№ 52). - С. 7.

Хобби актера драматического театра Северного флота А. Макарова - вязание крючком кукол.

Турлова, Н. Куда летят свободные бабочки? / Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2007. - 10 февр.(№ 25). - С. 21.

Спектакль «Эти свободные бабочки».

Брицкая, Т. Стремятся бабочки к огню / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2007. - 10 февр. - С. 3.

Премьера спектакля «Эти свободные бабочки» в Драматическом театре Северного флота в Мурманске.

Чернова, Т. Здесь должно быть что-то нежное... / Т. Чернова // Мурманский вестник. - 2007. - 7 февр. – С. 2.

Чугунов Евгений - артист театра Северного флота, мурманский композитор.

Иванова, Л. У примы нет соперниц / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2007. - 13 янв. – С. 4

Конторина Маргарита Васильевна - актриса Драматического театра Северного флота, народная артистка  $P\Phi$ .

Брицкая, Т. Красавчик или чудовище? / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2006. - 18 нояб. - С. 5.

Новая театральная постановка по пьесе A. Островского «На всякого мудреца довольно простоты».

Турлова, Н. Актуальный Глумов / Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2006. - 18 нояб. (№ 215). - С. 21.

Новая постановка по пьесе А. Островского «На всякого мудреца довольно простоты». В главной роли - Алексей Макаров.

Иванова, Л. Зима: всерьез и понарошку / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2006. - 3 нояб. - С. 4.

Премьера пьесы «Зима» Евгения Гришковца в театре Северного флота.

Брицкая, Т. Первобытный Балакаев / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2006. - 9 сент. - С. 3.

Актер драматического театра Северного флота Валерий Филиппович Балакаев.

Иванова, Л. Смотрите, кто пришел / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2006. - 2 сент. – С. 4.

Молодые актеры Драматического театра Северного флота: Алексей Макаров, Алексей Гудин, Дмитрий Пастер, Юлия Блохова.

Турлова, Н. Окошко в мир добра / Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2006. - 10 июня (№ 103). - С. 17.

Премьерой спектакля "Барышня-крестьянка" режиссера Юрий Сергиенко завершился 71-ый театральный сезон в театре Северного флота.

Брицкая, Т. Играем в Пушкина / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2006. - 3 июня. - С. 4. *Премьера спектакля «Барышня-крестьянка»*.

Михайлова, О. Друг мой Колька / О. Михайлова // Мурманский вестник. - 2006. - 29 апр. – С. 4.

Творческая деятельность актера драматического театра Северного флота Н. И. Новодворского.

Зайцева, О. Куклы начинают и выигрывают : классическая комедия на мурманской сцене / О. Зайцева // Полярная правда. - 2006. - 25 апр. – С. 3.  $Спектакль\ «Тартюф»$ .

Зайцева, О. Душа Северного флота/ О. Зайцева // Полярная правда. - 2006. - 31 янв. - С. 3. В Театре Северного флота открылся 70-й сезон.

Турлова, Н. В Театре можно летать от счастья / Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2006. - 28 янв.(№ 14).- С. 19.

Театр Северного флота отмечает 70-летний юбилей.

Иванова, Л. По волнам десятилетий - в будущее / Л. Иванова, Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2006. - 28 янв. - С. 3.

К 70-летию театра Краснознаменного Северного флота.

Макшеева, Ю. Театр в погонах / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2005. - 26 нояб. – С. 3.

История Театра Северного флота.

Максимова, И. Синяя птица Владимира Семенишина / И. Максимова // Вечерний Мурманск. - 2005. - 15 окт. (№ 117). - С. 7.

Творческая история актера В. Семенишина.

Михайлова, О. Как Борис Акунин подвел молодых артистов / О. Михайлова // Вечерний Мурманск. - 2005. - 2 июля (№ 117) . - С. 17.

Премьера театра Северного флота - пьеса «Зеркало Сен-Жермена».

Михайлова, О. Памяти народного артиста / О. Михайлова // Вечерний Мурманск. - 2005. – 25 июня. - С. 17.

Актер драматического театра Северного флота А. Найчук.

Михайлова, О. Через сто лет на Земле останутся не только китайцы / О. Михайлова // Вечерний Мурманск. - 2005. - 4 июня. - С. 17.

Спектакль по пьесе Б. Акунина «Зеркало Сен-Жермена».

Иванова, Л. На пути к самому себе / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2004. - 20 нояб. — С. 4.

Рецензия на спектакль «Панночка» по пьесе Н. Садур.

Феофанова, О. А вдруг это любовь? / О. Феофанова // Мурманский вестник. - 2004. - 30 окт. - С. 5.

Новый спектакль театра Северного флота «А вдруг это любовь?» по пьесе М. Рощина «Валентин и Валентина».

Илюшкин, А. Панночка помэрла, или Сказ про горилку, галушки и чудо / А. Илюшкин // Вечерний Мурманск. - 2004. - 5 июня (№ 102). - С. 17.

Спектакль «Панночка» по пьесе Нины Садур в постановке Юрия Сергиенко.

Илюшкин, А. Военно-морская «Корсиканка» / А. Илюшкин // Вечерний Мурманск. - 2004. - 23 марта ( $\mathbb{N}$  52). - С. 6.

Бенефис заслуженной артистки РСФСР Натальи Долгалевой в театре Северного флота.

Турлова, Н. Грозная королева любит солить капусту и растить цветы / Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2004. - 20 марта (№ 51). - С. 15.

Ведущая актриса театра Северного флота, заслуженная артистка России Н. Д. Долгалева и ее семья.

Феофанова, О. Как в сердце нота отзовется... / О. Феофанова // Мурманский вестник. - 2003. - 11 дек. - С. 5.

Сорок лет творческой деятельности Владимира Панчешного на посту помощника главного режиссера театра Северного флота по музыкальной части.

Лысенко, Г. Когда боги танцуют / Г. Лысенко // Мурманский вестник. - 2003. - 15 нояб. - С. 4. Увлечение декоратора театра Северного флота Сергея Панчешного - создание масок персонажей ламаисткой мистерии Цам.

Макшеева, Ю. Акунин пошел во флот / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2002. - 5 окт. - С. 5

Творческие планы театра Северного флота.

Феофанова, О. Чудеса творить с улыбкой / О. Феофанова // Мурманский вестник. - 2002. – 25 мая. - С. 4.

Творческая деятельность народной артистки России М. В. Конториной.

Феофанова, О. Песни и пляски - ярмарки краски / О. Феофанова // Мурманский вестник. - 2002. - 19 апр. - С. 1.

Спектакль «Сорочинская ярмарка» на сцене драматического театра Северного флота.

Анисимова, Н. Романтики дождались «Алых парусов» / Н. Анисимова // Мурманский вестник. - 2002. - 16 марта. - С. 5.

B театре Северного флота состоится премьера спектакля по повести A. Грина «Алые паруса».

Александров, А. Золушка воспитывает внука / А. Александров // Вечерний Мурманск. - 2002. - 5 марта (N 40). - С. 5.

Творчество актрисы Р. Малеваной.

Кораблева, А. Море цветов для красивой женщины / А. Кораблева // Вечерний Мурманск. - 2002. - 22 февр.(№ 35). - С. 13.

Бенефис актрисы театра Северного флота Р. Малеваной, в честь 50-летнего юбилея.

Иванова, Л. Театр без выкрутасов / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2001. - 26 мая. - С. 5. 60-летие главного режиссера театра Северного флота Юзефа Фекеты.

Кузнецова, Н. Лидер / Н. Кузнецова // Полярная правда. - 2001. - 25 мая. – С. 3. *Деятельность театра*.

Анисимова, Н. Сто жизней плюс одна / Фото Л. Федосеева // Мурманский вестник. - 2001. - 21 апр. - С. 4.

Вечер в честь присвоения звания «Народный артист Российской Федерации» актрисе М. Канториной.

Кириллова, Н. Звезда Михаила Пуговкина зажглась в нашем театре / Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 2001. - 30 янв. (№ 18). - С. 4.

История театра. Беседа с заведующей литературной частью театра Северного флота Т. Чесноковой.

Макшеева, Ю. Праздник, который всегда с нами / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2001. - 27 янв. - С. 1, 3.

Театру Краснознаменного Северного флота - 65 лет.

Иванова, Л. За звездой призвания / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 2000. - 19 февр. — С. 5.

Празднование 60-летнего юбилея актера Северного флота В. Васильева.

Васильев, В. Васильев сшил фрак для Черномырдина, но почему-то считает себя чучелом / В. Васильев ; беседовала Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 2000. - 18 февр.(№ 30). — С. 4.

Творческий путь актера Виктора Васильева.

Иванова, Л. Есть в этой женщине какая-то загадка... / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 1999.-15 мая - С. 5.

Актерская жизнь артистки Н. Д. Долгалевой.

Долгалева, Н. Актриса увидела таракана и поняла, что выживет / Н. Долгалева ; беседовала Н. Кириллова // Вечерний Мурманск. - 1999. - 14 мая (№ 85). – С.4. Биография актрисы Н. Д. Долгалевой.

Фекета, Ю. Счастливый конец «Жестоких игр» / Ю. Фекета // Вечерний Мурманск. - 1998. - 24 окт. (№ 204). - С. 6.

Беседа с Ю. Фекетой о премьере спектакля «Я перестал любить...» по пьесе Арбузова А. «Жестокие игры».

Фекета, Ю. В новый сезон, как в открытое море / Ю. Фекета // Полярная правда. - 1998. - 3 окт. - С. 3.

Беседа с Ю. Фекетой о спектакле «Пер Гюнт».

Бартева, М. Где вера, там и призвание / М. Бартева // Полярная правда. - 1998. - 2 июня. - С. 3

Спектакль «Пер Гюнт».

Иванова, Л. Когда ты был самим собой? / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 1998. - 23 мая. - С. 6.

Постановка поэмы Г. Ибсена «Пер Гюнт».

Сталинская, И. Парадокс Агафонова / И. Сталинская // Мурманский вестник. - 1997. - 29 нояб. - С. 10.

Юбилей актера театра Северного флота А. Агафонова.

Кузнецова, Н. «Агафонов сегодня играет?» / Н. Кузнецова // Полярная правда. - 1997. – 29 нояб. - С. 5.

К 50-летию актера А. Агафонова.

Захарова, А. Агафонов ездил за медалью в чужом костюме / А. Захарова // Вечерний Мурманск. - 1997. - 22 нояб. (№ 222). - С. 18. Биография актера А. Агафонова.

Бартева, М. Королева на репетиции / М. Бартева // Полярная правда. - 1997. - 5 апр. - С. 5. *Творчество заслуженной артистки России, актрисы театра М. Конториной*.

Сталинская, И. Сто ролей Маргариты / И. Сталинская // Мурманский вестник. - 1997. - 5 апр. - С. 3.

Актерский путь актрисы М. Конториной.

Иванова, Л. Работать на сцене - на разрыв аорты! / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 1996. - 30 нояб. – С. 6.

Главный режиссер Ю. Ф. Фекета о работе в театре.

Иванова, Л. Лицо спектакля делает художник / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 1996. - 16 марта. - С. 3.

Главный художник театра Краснознаменного Северного флота - Pauca Сергеевна Чебатурина.

Макшеева, Ю. «Над вымыслом слезами обольюсь» / Ю. Макшеева // Вечерний Мурманск. - 1995. - 23 дек.(№ 243). - С. 6.

Профессиональный путь артиста театра Северного флота Е. Щербакова.

Чеснокова, Т. 60 лет вместе со зрителем / Т. Чеснокова // Вечерний Мурманск. - 1995. – 28 окт. (№ 205). - С. 14.

Юбилей Драматического театра Северного флота. История театра в годы войны.

Фекета, Ю. Радостно, когда попадаешь в точку / Ю. Фекета // Мурманский вестник. - 1995. - 28 окт. - С. 1, 3.

Главный режиссер рассказал о репертуаре театра.

Рядом с теми, кто дал присягу // Мурманский вестник. - 1995. - 28 окт. - С. 1.  $Teampy\ \phi$ лота - 60 лет.

Театральные истории / подготовил В. Николин // Мурманский вестник. - 1995. - 28 окт. - С. 3. Pассказывают артисты театра  $KC\Phi$  M. Kонторина, B. Bасильев, A. Aгафонов и заведующая литературной частью T. Y

Чеснокова, Т. Этот театр родом из флота / Т. Чеснокова // Полярная правда. - 1995. - 25 окт. – С. 3.

История Драматического театра Северного флота в 30-40 гг.

Иванова, Л. Из Парижа - в Мурманск через триста лет / Л. Иванова // Мурманский вестник. - 1995. - 18 окт. - С. 3.

Спектакль театра «Изобретательные любовники» по комедии Ж. Ф. Реньяра «Единственный наследник».

Кузнецова, С. «Маяк» указал на Мурманск / С. Кузнецова // Полярная правда. - 1995. — 29 апр. — С. 3.

Тридцатилетие работы в театре Заслуженного артиста России В. В. Васильева.

Ландер, А. Бюро добрых услуг заслуженного артиста Васильева / А. Ландер // Мурманский вестник. - 1995. - 29 апр. - С. 3.

Актер Драматического театра Северного флота В. Васильев.

## Мурманский областной театр кукол

Харламов, С. Г. Мысли грустного оптимиста / С. Харламов // Мурманский берег: литературный альманах. - 2007. - № 4. - С. 103-112.

Заметки о специфике кукольного театра.

Харламов, С. Г. Там, где мы бывали / С. Харламов // Мурманский берег: литературный альманах. - 2005. - № 2. - С. 184-194.

Участие Мурманского областного театра кукол в различных международных фестивалях детских театров.

Харламов, С. Г. В ком жив полет влюбленный... / С. Г. Харламов // Мурманский берег : литературный альманах. - 1998. - № 4. - С. 192-210.

История Мурманского областного кукольного театра.

\*\*\*

Степаненко, П. Куклы до Белоруссии довели // П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2019. - 12 янв. (N2 3). - С. 7.

Творческая деятельность мурманского художника-постановщика С. Шахновской.

Степанова, А. Мурманский театр кукол отправляется на «Большие гастроли» / А. Степанова // Комсомольская правда. - 2018. - 2/3 нояб. (№ 123). - С. 15.

Гастроли Мурманского областного театра кукол в г. Сыктывкаре в рамках федеральной программы «Большие гастроли».

Андреева, Е. Замок снят - сезон начался / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. -20 сент. (№ 138). - С. 23.

Открытие нового творческого сезона в Мурманском областном театре кукол.

Андреева, Е. Соскучились куклы по аплодисментам: юбилейный год их театра обещает много интересного / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 11 сент. (№ 132). - С. 5. Начало очередного творческого сезона в Мурманском областном театре кукол. Планы работы театра на 2018-2019 год.

Степаненко, П. В активном поиске : театр кукол живет без режиссера и ждет переезда в новое здание // П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2018. - 3 июля ( $\mathbb{N}$  113). - С. 1, 13. Подготовка к новому творческому сезону.

Андреева, Е. Волшебный мир кукол : в Мурманске открылась необычная выставка / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 15 июня (№ 83). - С. 8.

Торжественное открытие в Мурманском областном краеведческом музее выставки «Театр на краю земли», посвященной грядущему 85-летнему юбилею Мурманского областного театра кукол.

Андреева, Е. Снова здравствуй, Новый год! : артисты областного театра кукол встречают лето спектаклем «не по сезону» / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2018. - 18 мая (№ 69). - С. 8.

Новый спектакль «Плотник Андерсен и Рождественский гном» поставлен режиссером из г. Санкт-Петербурга П. Васильевым по сказке норвежского автора Альфа Прёйсена.

Петрунина, Н. Ф. Вся наша жизнь - игра! / Н. Ф. Петрунина // Аргументы и факты. - 2018. - 4/10 апр. (N 14). - С. 3. - (АиФ на Мурмане).

Интервью с актрисой Н. Ф. Петруниной.

Андреева, Е. Пингвины в Мурманске : областной театр кукол представил подарок юным северянам к Новому году / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2017. - 21 дек. (№ 195). — С. 24.

Новый спектакль «Умка» поставлен режиссером из г. Санкт-Петербурга П. Васильевым и художником-постановщик А. Торик.

Конотоп, Е. Спектакли на вылете / Е. Конотоп // Комсомольская правда. - 2017. - 31 окт. (№ 124). - С. 14.

Гастроли Мурманского театра кукол в отдаленных населенных пунктах Мурманской области.

Андреева, Е. Охота на «Золотого муравья» / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2017. –22 сент. (№ 145). - С. 6.

Новый творческий сезон в Мурманском областном театре кукол.

Степаненко, П. Театральная пауза: мурманские кукольники пять лет ждали реконструкции / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2017. - 22 сент. (№ 175). - С. 3.

Начало ремонта здания бывшего Дома офицеров в г. Мурманске, в котором разместится Мурманский областной театр кукол.

Светлова, Н. Награда за детские улыбки / Н. Светлова // Комсомольская правда. - 2017. –20 июня ( $\mathbb{N}_{2}$  67). - С. 14.

Присвоение почетного звания «Заслуженный артист Российской Федерации» актрисе Мурманского областного театра кукол Н. Петруниной.

Андреева, Е. Актеры говорят на разных языках: Мурманский театр кукол подготовил необычную премьеру / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2017. - 15 июня (№ 88). - С. 24. Новый спектакль «Гадкий утенок» поставлен благодаря гранту Союза театральных деятелей России. Над спектаклем работали главный режиссер Театра кукол Республики Карелии П. Васильев ихудожником-постановщик из г. Санкт-Петербурга А. Торик.

Харатова, К. Миллион рублей на сказку / К. Харатова // Вечерний Мурманск. - 2017. - 25 мая (№ 90). - С. 2.

Один миллион рублей в качестве гранта президента  $P\Phi$  на проект «Саамские сказки детям Севера» присужден кукольному театру.

Андреева, Е. Не ссорьтесь, а то состаритесь / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2017. –23 марта (№ 44). - С. 24.

Премьера спектакля «Госпожа Метелица».

Суханов, Е. Евгений Суханов: «В будущий год смотрю с оптимизмом!» // Вечерний Мурманск. - 2016. - 21 дек. ( $\mathbb{N}$ 237). - С. 6.

Беседа с директором Мурманского областного театра кукол о планах.

Андреева, Е. Волк на самом деле добрый - это Заяц подучил! : в новогодней сказке возможны любые чудеса / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 21 дек. (№ 244). – С. 8.

Интерпретация сказки Ш. Перро «Красная Шапочка».

Борисов, А. Вязала сказки бабушка / А. Борисов // Мурманский вестник. - 2016. - 22 нояб. (№ 223). - С. 7.

Новый спектакль для детей «Сказки бабушки Зимы».

Андреева, Е. «Ключик» к сердцам зрителей : театр кукол побывал в самых удаленных уголках области / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 19 окт. (№ 200). - С. 8.

Творческое путешествие артистов Мурманского областного театра кукол с гастролями в самые удаленные и труднодоступные населенные пункты Кольского края.

Андреева, Е. Буратино: узнаваемый и новый / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 11 июня (№ 107). - С. 14, 15.

Премьера спектакля «Золотой ключик».

Куклы без границ // Вечерний Мурманск. - 2016. - 9 июня (№ 101). - С. 2.

Участие Мурманского областного театра кукол в IV Международном театральном фестивале для детей и юношества «Тарарам».

Андреева, Е. Не медведь он и не морж. Что за зверь - не разберешь / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 16 февр. (№ 27). - С. 3.

Премьера спектакля «Мама для мамонтенка».

Боровков, Н. Ю. К нам приехал «Бармалей» / Н. Ю. Боровков // Аргументы и факты. - 2015. - 9/15 дек. ( $\mathbb{N}$  50). - С. 12. - (Аи $\Phi$  на Мурмане).

Новая театральная постановка «Бармалей» готовится на сцене Мурманского областного театра кукол под руководством питерского режиссера-кукольника Николая Боровкова.

Светлова, Н. Главный режиссер Мурманского театра кукол: «Театр должен меняться, но уже без меня» / Н. Светлова // Комсомольская правда. - 2015. - 24 сент. (№ 108). - С. 4.

Главный режиссер Мурманского областного театра кукол Тамара Александровна Волынкина покидает театр в связи с выходом на пенсию.

Андреева, Е. Все куклы в гости будут к нам / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. – 19 сент. (№ 174). - С. 1, 15.

Директор Мурманского областного театра кукол Евгений Суханов о работе театра в 83-м театральном сезоне.

Андреева, Е. Клюв - на Лондон! / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. - 2 июля (№ 116). - С. 3.

Премьера спектакля по сказкам Дональда Биссета.

Андреева, Е. «Нас осталось только восемь…» : театр кукол рассказал свою фронтовую историю / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. - 29 апр. (№ 77). - С. 4.

Спектакль-документ «Куклы ехали на фронт» к 70-летию Победы в Великой Отечественной войне.

Елохина, Т. Что было, то было: самое примечательное в театре - артисты / Т. Елохина // Вечерний Мурманск. - 2015. - 4 апр. (№ 58). - С. 8.

Творческий вечер «Что было» в Мурманском областном театре кукол в честь Всемирного дня театров.

Вихрова, А. Штаны для короля / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2015. - 25 марта (№ 52). - С. 4.

Профессиональный праздник кукольника отметили в Мурманском областном театре кукол созданием «кукольного короля».

Степаненко, П. «Отцы и дети» на кукольный лад / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2014. - 4 сент. (№ 160). - C. 1, 2.

Подготовка к новому театральному сезону.

Степаненко, П. Детям на радость / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2014. - 2 авг. (№ 137). - С. 2.

Здание бывшего гарнизонного Дома офицеров будет реконструировано и передано Мурманскому областному театру кукол.

Степанова, Ю. Ни за что его не брошу! : театр провел игрушечный культпоход / Ю. Степанова // Мурманский вестник. - 2014. - 3 июня (N 99). - С. 6.

Праздник любимой игрушки в Мурманском областном театре кукол.

Молодцова, Е. В новом здании театра кукол будет два зрительных зала / Е. Молодцова // Комсомольская правда. - 2013. - 13 дек. (№ 161). - С. 7.

Планы по реконструкции Мурманского областного театра кукол.

Белявская, Т. Петрушки-марионетки : выставка, где можно поиграть / Т. Белявская // Вечерний Мурманск. - 2013. - 25 окт. (№ 196). - С. 20.

Выставка «Театр глазами детей» в честь 80-летия Мурманского областного кукольного театра в областном художественном музее.

Васильева, Т. Не по струнке / Т. Васильева // Мурманский вестник. - 2013. - 28 сент. (№ 184). - С. 1, 5.

Новый спектакль, подготовленный к 80-летию кукольного театра.

Суханов, Е. В. «Очень легко остаться на задворках...» / Е. В. Суханов // Аргументы и факты. - 2013. - 27 марта/2 апр. (№13). - С. 3. - (АиФ на Мурмане).

Директор Мурманского областного театра кукол Е. В. Суханов рассказал о творческой деятельности, об изменениях в театре и о планах на будущее.

Макшеева, Ю. Методом проб, ошибок и бреда / Ю. Макшеева. // Мурманский вестник. - 2013. - 21 марта (№ 50). - С. 5.

Творческий путь главного режиссера Мурманского театра кукол Т. А. Волынкиной.

Митина, Е. Когда из рук падают номерки : областной театр кукол откроет сезон в 80-й раз / Е. Митина // Вечерний Мурманск. - 2012. - 7 сент. (№ 163). - С. 6. Новый сезон на 2012-2013 гг.

Алсуфьева, Е. По разным странам с балаганом / Е. Алсуфьева // Вечерний Мурманск. - 2012. - 29 июня (№ 113). - С. 18.

Мурманский областной театр кукол закрыл театральный сезон.

Степаненко, П. В марионеток вздохнули жизнь : российские кукловоды рассказали о взрослом по-детски / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2011. - 16 сент. ( $\mathbb{N}$  172). - С. 20. Международный фестиваль театров кукол в г. Мурманске.

Степаненко, П. Кукольная неделя: мурманчан ждут лучшие спектакли для детей и взрослых / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2011. - 13 сент. (№ 169). - С. 1. Международный фестиваль театров кукол в г. Мурманске.

Шабаева, Ю. Ждем в гости кукол : в Мурманске пройдет Международный фестиваль кукольных театров / Ю. Шабаева // Вечерний Мурманск. - 2011. - 19 авг. (№ 152). - С. 1, 3. Страницы истории фестиваля.

Трогательный и наивный // Вечерний Мурманск. - 2011. - 25 марта (№ 50). - С. 7. *История Мурманского областного театра кукол*.

Награда за роли : актер театра кукол получил почетное звание // Вечерний Мурманск. - 2011. - 11 марта (№ 40). - С. 21.

Актер театра кукол С. Харламов получил почетное звание.

Макшеева, Ю. «Иоланту» споют малышам / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 2010. - 16 сент. - С. 3.

Открытие нового, 78-го, творческого сезона. Участие в международном фестивале кукольных театров в Оулу. Репертуар театра в новом сезоне.

Смирнова, Ю. Круглая дата / Ю. Смирнова // Вечерний Мурманск. - 2010. - 13 июля. - С. 3. Сорокапятилетний юбилей Е. Суханова - директора Мурманского областного театра кукол.

Волынкина, Т. Путешествие на... рыбе : рассказ главного режиссера театра / Т. Волынкина // Вечерний Мурманск. - 2010. - 23 апр. - С. 19.

В рамках «Дней Норвегии» в Мурманском областном театре кукол состоялась премьера спектакля «Курт и рыба» по сказке норвежского автора Эрленда Лу.

Бывалый, П. Фантазии режиссера Волынкиной / П. Бывалый // Мурманская миля. - 2009. — № 6. - С. 86-89.

Биография актрисы, режиссера Т. А. Волынкиной. Портретная галерея актеров в областном кукольном театре.

Брицкая, Т. Кукла - вечная насмешница / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2009. - 16 окт. - С. 7.

История и современность Мурманского областного театра кукол. Актеры-кукольники С. Харламов и Т. Волынкина.

Брицкая, Т. Настоящая сказка - когда без притворства / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2009. - 9 сент. - С. 3.

Творчество актера Александра Гусева.

Вишневский, П. «Миша, ты сотворил чудо!..» / П. Вишневский // Мурманский вестник. - 2008. - 30 окт. – C. 1.

Фотопортретная галерея актеров Мурманского областного кукольного театра фотографа М. Славина.

Зайцева, О. Войти в образ... И уже не выходить! / О. Зайцева // Полярная правда. - 2008. - 28 окт. - С. 3.

Портретная галерея актеров в фойе Мурманского областного кукольного театра.

Вишневский, П. Кукольник - профессия скромных людей / П. Вишневский // Мурманский вестник. - 2008. - 11 июня. - С. 5.

Волынкина Тамара Александровна - народная артистка России, режиссер Мурманского кукольного театра.

Волынкина, Т. А. «Разве радость может надоесть?» / Т. А. Волынкина // Полярная правда. - 2008. - 19 мая. - С. 7.

Интервью с главным режиссером Мурманского областного театра кукол Т. А. Волынкиной.

Брицкая, Т. Любовь в тряпичном сердце / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2006. - 17 июня. - С. 5.

Мастерская бутафоров-декораторов областного театра кукол.

Ильин, Д. Такая работа - оживлять неживое / Д. Ильин // Мурманский вестник. - 2006. — 1 апр. - С. 4.

Профессиональная деятельность главного режиссера театра кукол, народной артистки России Т. А. Волынкиной.

Михайлова, О. Лучшая роль еще впереди / О. Михайлова // Вечерний Мурманск. - 2005. - 2 июля. - С. 17.

Творчество актера А. Я. Увина.

Илюшкин, А. Игра всерьез / А. Илюшкин // Вечерний Мурманск. - 2004. - 31 марта (№ 58). - С. 6.

Театр «Понедельник» в Мурманском отделении Союза театральных деятелей России. Создатели театра - главный режиссер театра кукол Т. Волынкина и актер С. Харламов.

Волынкина, Т. А. Не коснулась творческая «мерзлота» / Т. А. Волынкина // Мурманский вестник. - 2002. - 27 марта. - С. 2.

Интервью с главным режиссером Мурманского областного театра кукол Т. А. Волынкиной.

Остапова, Т. Красная шапочка делает подтяжку лица / Т. Остапова // Вечерний Мурманск. - 2001. - 6 окт. (N 158). - C. 13.

Кукольная мастерская Мурманского областного театра кукол.

Рязанцева, А. Кукольники произвели фурор / А. Рязанцева // Вечерний Мурманск. - 1999. – 20 окт.(№ 196). - С. 5.

Участие Мурманского областного кукольного театра в международном фестивале кукольных театров в Швеции.

Макшеева, Ю. Без человека кукла умирает / Ю. Макшеева // Мурманский вестник. - 1999. - 3 апр. - С. 4.

Театральная деятельность режиссера Т. А. Волынкиной.

Бартева, М. А за спиной - крылья / М. Бартева // Полярная правда. - 1999. - 26 марта. - С. 3. *Бенефис артистки и режиссера театра кукол Т. А. Волынкиной*.

Ковалева, А. Божественная комедия Тамары Волынкиной / А. Ковалева // Вечерний Мурманск. - 1999. - 25 марта (№ 53). - С. 4-5.

Творческая жизнь главного режиссера театра кукол Т. А. Волынкиной.

Бартева, М. И дух наш молод / М. Бартева // Полярная правда. - 1998. - 5 дек. - С. 1, 3. *Театру кукол - 65 лет. История театра, актерский состав.* 

Харламов, С. Г. Андрюша был на сцене принцем / С. Харламов // Вечерний Мурманск. - 1998. - 4 дек. (№ 231). - С. 5.

Театру кукол - 65 лет. Актеры театра.

Ковалева, А. Куклы затевают сюрприз / А. Ковалева // Вечерний Мурманск. - 1998. - 12 сент.(№ 174). - С. 21.

Открытие нового театрального сезона.

Волынкина, Т. Театр без кукол? Все к тому идет! / Т. Волынкина // Мурманский вестник. - 1997. - 31 мая - С. 6.

Беседа с режиссером Мурманского областного театра кукол. Т. А. Волынкиной об итогах театрального сезона 1996-1997 гг.

Парман, В. Куклы бастовать не собираются / В. Парман // Вечерний Мурманск. - 1996. – 11 июля (№ 126). - С. 6.

Беседа с директором кукольного театра В. Парманом.

# Детская театральная школа г. Мурманска

Степаненко, П. Театральная школа вся в «золоте»! / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2017. - 23 нояб. (№ 218). - С. 4.

Детская театральная школа г. Мурманска завоевала гран-при девятого регионального конкурса «Театральные надежды».

Степаненко, П. «Моби Дик» по-мурмански : в ДТШ готов к премьере первый кукольный спектакль / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2017. - 13 окт. (№ 190). - С. 21.

Премьера кукольного спектакля «Китобой» на сцене Мурманской Детской театральной школы, поставленный педагогом Е. Уваровой.

Борисов, А. Подружиться с китом, чтобы найти себя / А. Борисов // Мурманский вестник. - 2017. - 6 окт. (№ 153). - С. 8.

Премьера кукольного спектакля «Китобой».

Дворецкая, Г. Другая школа - другие дети / Галина Дворецкая // Мурманский вестник. - 2017. - 1 сент. (№ 133). - С. 1, 2.

Торжественная линейка, посвященная началу учебного года в Детской театральной школе г. Мурманска.

Борисов, А. «Шанель» - это всегда вызов / А. Борисов // Мурманский вестник. - 2017. - 19 мая (№ 74). - С. 8.

Спектакль «Баба Шанель» по мотивам пьесы уральского драматурга Н. Коляды поставлен педагогами Мурманской детской театральной школы.

Ковалева, А. Самая северная в мире «театралка» : первая в России детская театральная школа стала гордостью Мурманска / А. Ковалева // Вечерний Мурманск. - 2017. - 25 марта (№ 50). - С. 5.

Двадцатилетний юбилей отметила Детская театральная школа г. Мурманска.

Путинцева, Д. Детство на пленке : кинолента «Театралка» стала «творческой бомбой» для Мурманска / Д. Путинцева // Вечерний Мурманск. - 2017. - 21 февр. (№ 31). - С. 11.

Премьерный показ в кинотеатре «Мурманск» документального фильма «Театралка», посвященного истории становления Детской театральной школы.

Степаненко, П. 500 артистов за 20 лет / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2017. — 21 февр. (№ 31). - С. 11.

Торжественный вечер в честь двадцатилетия Детской театральной школы г. Мурманска.

Степаненко, П. Творить и вытворять! / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2017. — 17 февр. (№ 29). - С. 1, 4-5.

Двадцатилетний юбилей Детской театральной школы г. Мурманска.

Степаненко, П. Сказка стала былью / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2017. - 11 февр. (№ 25). - С. 11.

История развития Детской театральной школы г. Мурманска.

Егорова, Л. Коктейль из артистизма и пластики / Л. Егорова // Мурманский вестник. - 2017. - 8 февр. (N 22). - С. 1, 7.

Хореографическая группа Детской театральной школы г. Мурманска получила Гран-при 3-го Международного фестиваля-конкурса детского и юношеского творчества «Время чудес» в г. Великом Устюге.

Степаненко, П. Театр на морском берегу / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2016. — 14 июля (№ 125). - С. 4.

Итоги творческой поездки в Грузию юных артистов Детской театральной школы г. Мурманска.

Лебедева, Н. Честный спектакль о мурманчанах / Н. Лебедева // Вечерний Мурманск. - 2016. - 31 мая (№ 94). - С. 2.

Детская театральная школа Мурманска завершила сезон показом спектакля «Дети военного Мурманска».

Дворецкая, Г. Из-за кулис - сюда! / Г. Дворецкая // Мурманский вестник. - 2016. - 16 янв. (№ 6). - С. 16.

Работы учащихся художественно-постановочного отделения Мурманской детской театральной школы представлены на выставке «За кулисами детства» в Мурманской областной научной библиотеке.

Путинцева, Д. Чудеса для юного зрителя / Д. Путинцева // Вечерний Мурманск. - 2015. – 11 дек. (№ 228). - С. 3.

Подготовка новогоднего спектакля «Дюймовочка».

Путинцева, Д. Театр без границ: мурманчане вместе с немцами сыграют в спектакле / Д. Путинцева // Вечерний Мурманск. - 2015. - 16 окт. (№ 190). - С. 3.

Участие воспитанников Детской театральной школы г. Мурманска в проекте «Театр без границ», который состоится в Германии.

Андреева, Е. Недетское детство / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2015. - 18 сент. (№ 173). - С. 4.

Спектакль «Дети военного Мурмана» учащихся и преподавателей Детского театрального центра г. Мурманска.

Богданова, Е. «Это моя жизнь!» : пережившие войну мурманчане узнали себя в героях спектакля / Е. Богданова // Вечерний Мурманск. - 2015. - 29 мая (№ 92). - С. 18. Премьера спектакля «Дети военного Мурмана» в честь 70-летия Победы.

Богданова, Е. На сцене не играли - жили / Е. Богданова // Вечерний Мурманск. - 2015. — 22 мая (№ 87). - С. 5.

Премьере спектакля «Дети военного Мурмана».

Елохина, Т. Удивят театральный Тбилиси / Т. Елохина // Вечерний Мурманск. - 2015. – 21 марта (№ 48). - С. 5.

Коллектив Мурманской детской театральной школы выступит на сцене Тбилисского государственного русского драматического театра.

Максимец, А. Парили над сценой / А. Максимец // Вечерний Мурманск. - 2012. - 25 мая (№ 90). - С 3.

В Мурманске состоялся хореографический отчетный концерт, посвященный 15-летию Детской театральной школы.

Степаненко, П. Освежили воспоминания : детская театральная школа впервые в своей истории открыла выставку / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2012. - 10 февр. (№ 24). - С. 20.

Выставка, посвященная истории становления театральной школы.

Степаненко, П. «Дети для детей» : под таким девизом выступают воспитанники Детской театральной школы / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2012. - 14 янв. ( $\mathbb{N}$  5). - С. 1, 3. Проведение новогодних мероприятий начинающими актерами Детской театральной школы.

Смирнова, Ю. Кузница талантов / Ю. Смирнова // Вечерний Мурманск. - 2011. - 25 марта (№ 50). – С. 6.

История и достижения Мурманской детской театральной школы.

Вишневский, П. О том, чего нельзя купить / П. Вишневский // Мурманский вестник. - 2011. - 12 марта ( $\mathbb{N}$  41). - С. 22.

Новый музыкальный спектакль «Идущие за мечтой», поставленный на сцене Мурманской детской театральной школы хореографом Н. Пилипенко и композитором А. Анисимовым.

Турлова, Н. Школа, которая мечтает стать театром / Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2007. - 6 февр.(№ 21). - С. 5.

Юбилей Детской театральной школы г. Мурманска.

Буткова, Л. Три достижения Детского театрального центра / Л. Буткова // Полярная правда. -  $2007. - 2 \varphi$ eвр. – С. 3.

Итоги 10-летней работы Детского театрального центра.

Брицкая, Т. Взрослеет душа в свете рампы / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2007. - 2 февр. – С. 1, 3.

10-летие Детского театрального центра г. Мурманска.

Максимова, И. Две пятерки для директора / И. Максимова // Вечерний Мурманск. - 2006. - 3 нояб. (№ 206). - С. 7.

Биография и профессиональная деятельность директора Детского театрального центра Н. П. Бахмач.

Печенев, Э. Письмо маме / Э. Печенев // Вечерний Мурманск. - 2006. - 5 авг. (№ 142).- С. 18. Деятельность режиссера Мурманского детского театрального центра Л. В. Печеневой.

Феофанова, О. «Сестра Линда» вышла из подполья / О. Феофанова // Мурманский вестник. - 2005. - 14 мая. - С. 5.

Премьерный показ трех композиций из мюзикла «Сестра Линда».

Михайлова, О. Поколение next играет войну, или Урок истории для юных / О. Михайлова // Вечерний Мурманск. - 2005. - 16 апр. - С. 18.

Спектакль «Трибунал» по пьесе белорусского драматурга А. Макаенка.

Илюшкин, А. Сорок театральных лет / А. Илюшкин // Вечерний Мурманск. - 2005. - 3 февр. - C

Преподаватель Детского театрального центра, режиссер Людмила Печенева, отметила 40-летие профессиональной деятельности.

Безик, С. Красная шапочка в стране фьордов / С. Безик // Мурманский вестник. - 1999. – 6 апр. – С. 3.

Гастроли воспитанников Детского театрального центра в Норвегии.

Ковалева, А. Дворец для маленьких «звезд» / А. Ковалева // Вечерний Мурманск. - 1996. — 24 дек. (N 241). - С. 4.

Открытие театрального центра для детей.

### Молодежные и народные театры

Степаненко, П. Свой театр создали сами / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2018. – 27 марта (№ 50). - С. 12.

Организация в Мурманске самодеятельного молодежного театра.

Брицкая, Т. Зорко одно лишь сердце / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2016. - 9 янв. (№ 1). - С. 1, 3.

Спектакли и актерский состав «Простого театра» в г. Мурманске.

Спектакль в честь классика // Вечерний Мурманск. - 2014. - 17 мая (№ 85). - С. 3.

Студенческий театр «Нордика» Мурманского государственного гуманитарного университета представит спектакль, посвященный творчеству В. Шекспира.

Романова, Н. Молодые люди влюбляются под музыку / Н. Романова // Мурманский вестник. - 2011. - 23 апр. (№ 71). - С. 24.

Спектакль «Слово за слово», представленный мурманским театром «Нордика»; актеры и режиссеры театра.

Филимонова, К. Чтобы солнце вращалось вокруг нас / К. Филимонова // Мурманский вестник. - 2008. - 31 янв. - С. 6.

Молодежная театральная студия «Солнцеворот».

Дворцовые тайны / подгот. Ю. Макшеева, Г. Дворецкая // Мурманский вестник. - 2007. - 3 нояб. - С. 6.

Самодеятельные народные коллективы Мурманского областного Дворца культуры им. С. М. Кирова.

Власова, В. В Росте рождается театр / В. Власова // Вечерний Мурманск. - 2004. - 26 авг. – С. 4.

Городская общественная организация «Молодежный театр». Руководитель - Андрей Белоусов.

### Народный драматический театр «Комедиограф»

Андреева, Е. Начиналось все с «Шали» / Е. Андреева // Мурманский вестник. - 2016. - 9 апр. (№ 63). - С. 15.

Премьера спектакля «Обратный путь к колыбели» народного драматического театра «Комедиограф».

Степаненко, П. Тянули репку, вытянули «серебро» / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2014. - 9 окт. (N 185). - C. 3.

Мурманский народный драматический театр «Комедиограф» занял второе место на конкурсе малых театральных форм «Анти-freeze» регионального фестиваля молодежного творчества «TPACCA».

Митина, Е. Душевный театр : «Комедиограф» готовит премьеру / Е. Митина // Вечерний Мурманск. - 2012. - 3 апр. (№ 57). - С. 4.

На базе областного Дворца культуры им. Кирова 16 лет существует любительский драматический театр «Комедиограф».

Макарова, А. Мели, Емеля... / А. Макарова // Аргументы и факты. - 2011. - 16/22 нояб. (№ 46). - С. 19. – (АиФ на Мурмане).

Новые постановки театра «Комедиограф».

Горбашко, Е. «Мельпомена Таврии» / Е. Горбашко // Полярная правда. - 2009. - 11 июня. – С. 17.

Участие тетра «Комедиограф» в Международном фестивале театрального искусства в Херсоне.

Смирнова, А. Память и боль / А. Смирнова // Полярная правда. - 2009. - 14 апр. – С. 3. Спектакль «Мамочки», поставленный народным драматическим театром «Комедиограф».

Виноградова, А. Без «зауми» и «чернухи» / А. Виноградова // Полярная правда. - 2008. - 18 марта. – С. 3.

Новый спектакль театра «Комедиограф».

Виноградова, А. Вечер на троих / А. Виноградова // Полярная правда. - 2007. - 10 апр. – С. 3. *Новая комедия в репертуаре театра «Комедиограф»*.

Турлова, Н. Комедийный «Риск», или «Развод по-итальянски» / Н. Турлова // Вечерний Мурманск. - 2006. - 25 марта. - С. 17.

Деятельность самодеятельного коллектива «Комедиограф».

Панюшкин, А. Нравственный выбор «Комедиографа» / А. Панюшкин // Североморские вести. - 2005. - 20 мая. - С. 14.

Гастроли театра «Комедиограф» в Североморске.

Леонидов, И. «Молодые люди» вышли на подмостки / И. Леонидов // Мурманский вестник. - 2002. - 28 дек. - С. 3.

Премьера спектакля «Молодые люди».

Жданов, В. «Без комедии жить не могу» / В. Жданов // Полярная правда. - 1998. - 29 мая. - С. 3.

Премьера спектакля.

Вишневский, П. Масленица без псевдонимов / П. Вишневский // Мурманский вестник. - 1997. - 7 марта. - С. 2.

Молодежный театр «Комедиограф».

Макшеева, Ю. Наша жизнь - комедия / Ю. Макшеева // Вечерний Мурманск. - 1995. - 9 дек. (№ 234). - С. 11.

Народному музыкально-драматическому театру «Комедиограф» - пять лет.

### Арктический театр

Степаненко, П. Корни заговорят и затанцуют : об истории и современности кольских саами расскажут в танце / П. Степаненко // Вечерний Мурманск. - 2018. - 14 нояб. ( $\mathbb{N}$  208). - С. 6. Известные танцевальные коллективы Кольского Заполярья «GustLive» и «RootsUp» вместе с «Арктическим театром» начали работу над спектаклем «Тирв» а рамках проекта «Арктические корни».

Гоман, Е. Евгений Гоман: идущий за мечтой / беседовала А. Сиротинская // Арктическая звезда. - 2015. - 30 нояб. (№ 11). - С. 4.

Реализация творческого проекта «Арктический театр».

Брицкая, Т. Сыграть в ящик / Т. Брицкая // Мурманский вестник. - 2015. - 3 окт. (№ 184). -С. 15.

Премьера спектакля «Граждане» по мотивам произведений и биографии М. Зощенко.

Макарова, А. «Граждане» на народные деньги / А. Макарова // Аргументы и факты. - 2015. - 30 сент./6 окт. (№ 40). - С. 11. - (АиФ на Мурмане).

Спектакль «Граждане» по мотивам произведений и биографии М. Зощенко.

Вихрова, А. Поплакать еще успеем : первый сезон Арктического театра - время смеха / А. Вихрова // Мурманский вестник. - 2014. - 8 нояб. (№ 211). - С. 14.

Пополнение в театральной среде г. Мурманска - первый творческий сезон открылся в «Арктическом театре».